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significativamente em nossas cidades, novamente 
por um planejamento deficiente do sistema de 
drenagem pluvial.
As soluções existem, já foram testadas e há 
resultados comprovados em diversas regiões do 
mundo. Algumas podem ser citadas: infraestrutura 
hídrica, recuperação de bacias hidrográficas 
(soluções baseadas na natureza), diversificação de 
fontes (água de chuva e reúso) e aproveitamento de 
tecnologias de racionalização em todos os setores 
usuários de água.
  Portanto, a agenda da segurança hídrica tem que 
ser assumida em todos os níveis de governo, como 
prioridade estratégica de desenvolvimento. Em 
grandes proporções, o abastecimento público e a 
atual produção energética em pauta, sem 
planejamento, sofreram por condições de estiagem. 
Se nada for feito, em breve será a produção de 
alimentos, a indústria e todos os usos múltiplos, 
gerando perdas econômicas significativas em todos 
os níveis. Precisamos de planejamento.
Com informações do IBGE.

  Vejamos que Minas Gerais tem feito o seu papel. 
O estado exporta 7,5% da energia do país. Se essa 
avaliação se der por matriz energética, Minas 
representa, do total brasileiro, 10,3% em 
hidrelétrica, 5,2% em gás natural, 6,2% em 
biomassa e 10,2% em solar. Este cenário é 
resultante de políticas públicas de incentivo à 
diversificação, que propiciaram ao Estado alcançar 
a marca de 1 G W de geração distribuída de energia 
solar. Também deve ser ressaltada a ação de 
importantes setores, como o sucroenergético, que 
na safra 2020-21 gerou 3,2 milhões de MWh a 
partir de biomassa. O que não se repete em boa 
parte dos municípios de Minas.
  Tendo em vista esses dois setores, lições devem 
ser apreendidas. Além da variabilidade natural dos 
sistemas hidrológicos, a tendência é de aumento 
das incertezas introduzidas pelas mudanças 
climáticas, o que reforça a necessidade de planejar 
e se preparar. Os exemplos apresentados se 
limitaram aos impactos das estiagens, mas os 
últimos períodos de chuva também têm impactado 

o comportamento hidrológico é usado como a 
única justificativa para restrições que podem ser 
impostas. É uma boa questão a ser levada em 
consideração por nossas autarquias, que nos 
últimos anos não tem exercido com exatidão tão 
atuação.
Em 2014-15, discutíamos o risco ao abastecimento 
público nas principais capitais do nosso Sudeste 
pela crise hídrica e tínhamos perdas de água potável 
de 36,7%. Ou seja, não havia água em quantidade 
suficiente nos rios e, mesmo assim, perdíamos 
36,7% da água após o tratamento nos sistemas de 
distribuição, que depois seguia até o usuário final. 
Além disso, poucas cidades tinham redundância 
nos sistemas de abastecimento público, sem 
mananciais de contingência; isto é, sem plano B. 
  Agora, a discussão é sobre energia. Há muito 
tempo o Brasil tem uma dependência expressiva da 
energia de base hidráulica a diversificação da 
matriz energética ainda é tímida. A segunda opção, 
as termoelétricas, é utilizada no limite de produção 
nos momentos de crise.

   Nos últimos anos, o tema crise hídrica tem sido 
recorrente na mídia. Em 2014 e 2015, a crise 
hídrica ganhou repercussão nacional pelo impacto 
no abastecimento público no Sudeste. Agora, em 
2021, o uso central em pauta é a produção de 
energia. Para se entender um pouco melhor essa 
dinâmica, é importante que possamos conhecer o 
comportamento do regime de chuvas e seu 
consequente impacto na água disponível em rios e 
reservatórios. Algo que é recorrente principalmente 
em Mariana e Ouro Preto.
  É sabido que em todos os anos ocorrem períodos 
de chuva e de estiagem e que esses períodos não 
têm, necessariamente, o mesmo comportamento 
ano a ano. Mas isso não significa aguardar para 
sermos surpreendidos com o que irá ocorrer. É 
importante saber que, na hidrologia, uma ciência 
baseada na estatística, é possível avaliarmos 
comportamentos do passado e, com base nos 
mesmos, planejarmos o futuro.
  Planejamento. Esta é a palavra que mais deveria 
chamar atenção em momentos como esses em que 
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Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
  Muitas pessoas que exercem hoje cargos de 
lideranças, em diversos setores e níveis, manifestam 
uma dúvida significativa, fruto do desafio de liderar 
gerações que pensam e se comportam de forma distinta 
da sua. O primeiro passo é perceber que o mundo 
muda, é dinâmico e quase nada permanece no mesmo 
lugar. Ainda bem que é assim, pois o ser humano é 
mesmo um ser dinâmico, de transformação de si e do 
seu mundo. Podemos transformar e mudar realidades. 
Por isso mesmo, temos medo, em muitos casos, da 
mudança. Alguns pensam que o mundo em que 
viveram no passado é melhor, ou melhor, que é o único 
possível à humanidade, como se todos os outros 
comportamentos possíveis e manifestos fossem 
equivocados. Esta sim se mostra uma perspectiva 
arcaica... 
  É preciso igualmente entender que hoje as pessoas 
possuem muito mais acesso a informações e modos de 
vida. Não adianta dizer que um caminho somente é 

correto, que o daquela família ou daquela empresa 
assim o é, pois certamente aquele indivíduo irá se 
deparar, mais cedo ou mais tarde, com outras 
realidades. É urgente entender que, ainda bem, 
vivemos em um mundo plural: ou seja, existem 
diversas formas de pensar e de existência. Eis uma 
das belezas da humanidade!
  Assim, não é viável mais apenas ser um chefe, 
aquele que legitima suas ordens unicamente pelo 
aspecto hierárquico. Aliás, é melhor trocarmos essa 
ideia de chefe para líder. Um líder é aquele que 
lidera um processo, com ideias claras e pensamentos 
em horizonte. Ou seja, tem o que mostrar, 
conteúdos, valores e ideais! Portanto, não pode ser 
alguém que não entenda a complexidade do mundo 
em que vivemos. Por isso mesmo, o líder substitui a 
atitude de afirmações absolutas, como aquele que se 
posiciona como o detentor da verdade, para uma 
atitude hermenêutica da realidade: ele busca 

interpretar processos, não eliminando até mesmo a 
perspectiva do não-entendimento. O líder atual não 
sabe tudo e assume essa perspectiva. Por isso, é 
alguém que compreende a importância do 
pensamento em rede, da criatividade e da crítica. 
Fundamentalmente, assume constantemente uma 
posição interdisciplinar, agindo e pensamento 
coletivamente, nunca mais de forma isolada e 
autossuficiente. 
  Por último, podemos dizer que o período da 
pandemia tem nos mostrado mais uma característica 
fundamental de um líder: o de lidar com o caos, o 
imprevisto e cenários não antes imaginados. Para 
tanto, necessita desenvolver a habilidade de 
equilíbrio, autoconhecimento e inteligência 
emocional. Com isso, será alguém também que se 
preocupa com o humano e suas vulnerabilidades, 
mas consegue continuar, resistir.
  Existe liderança no trabalho, na escola, na família e 

em tantos outros contextos. Em todos eles, é preciso 
entender o   sempre novo mundo em que vivemos. 
Se alcançarem esse patamar, aí sim os líderes podem 
contribuir para um mundo verdadeiramente melhor. 

 dentzrene
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reportagem setorial e colunismo, na Espanha, 
combinava notícia e comentário, em Portugal 
ficava entre o ensaio e o folhetim. Perguntaram-me 
quando surgiu a primeira crônica, disse-lhes que o 
gênero narrativo era tão antigo quanto a aparição da 
Literatura. A crônica histórica, por exemplo, é o 
relato da vida dos soberanos, dos conflitos entre 
povos e suas respectivas guerras. As cartas de Pero 
Vaz de Caminha podem ser consultadas como uma 
'voz embrionária de nossas crônicas brasileiras. A 

   Perguntaram-me o que é uma crônica. Disse aos 
ouvintes que crônica deriva do latim chronica, e que 
poderia significar tempo, ou seja, relato de 
acontecimentos em ordem cronológica. O estudioso 
da literatura Alberto Martinez atribuiu à crônica uma 
origem no jornalismo da França, Espanha e Itália, 
com semelhanças, mas sem correspondências 
precisas no jornalismo alemão, inglês e norte-
americano. Por exemplo, na Itália, a crônica era mais 
voltada para a reportagem, na França oscilava entre 
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crônica vai ocupar um lugar de destaque na 
Literatura Brasileira, a partir de meados do século 
XIX. A crônica acompanharia o ritmo rápido de 
palavras voadoras e os voos imaginários dos fatos; 
das memórias do dia-a-dia; das piadas às 
inquietações; dos apelos da alma; das confissões 
poéticas ao comentário; do humor à compaixão. A 
crônica é fruto do jornal, no qual aparece entre 
notícias efêmeras. Trata-se de um gênero literário 
que se caracteriza por estar atento ao cotidiano, 
seja nos temas, ligados à vida corriqueira, seja na 
linguagem despojada e coloquial no jornalismo. 
Mais do que isso, aparece no jornal como um 
instante de pausa para o leitor fatigado com a 
frieza da objetividade jornalística. Alguns 
cronistas que definiram o perfil da crônica em 
1930: Mário de Andrade, Manuel Bandeira, 
Carlos Drummond de Andrade e Rubem Braga. 
Com o desenvolvimento da imprensa, há uma 
ampliação de seções para atender o leitor mais 
exigente de textos que interpretam mudanças que 
ocorrem na sociedade. A crônica atinge destaque 
nas penas de Machado de Assis, José de Alencar e 
Joaquim Manuel  de  Macedo,  argutos 
registradores da reportagem da vida, isto é, 
promotores do encontro apoteótico entre a 
LITERATURA e o JORNALISMO. 
  Perguntaram-me também o que é conto. O conto 
no Brasil,  também, recebeu diferentes 
denominações, entre elas: novela, noveleta, 
romance, causo, raconto. Podemos destacar que os 
contos aparecem como narrativas curtas, contendo 
lições ou conselhos, transmitidos oralmente, de 
geração a geração, ou escritos, em forma de uma 
breve história de algum fato. O conto, portanto, 
passa por narrativas orais de povos antigos (gregos 
e romanos), pelas lendas orientais, novelas 
medievais, até os dias de hoje. Um período 
importante de desenvolvimento do conto é o 

surgimento da imprensa que permite a publicação 
de textos. Para Eça de Queiróz, “no conto tudo 
pode ser apontado num risco leve e sóbrio”, dito 
em outras palavras, as figuras devem ser um 
fragmento que define e revela o ser; um 
fragmento dos sentimentos que cabem num 
olhar; um pedaço de cor da paisagem. Conto é 
texto breve, veloz, intenso ao ponto de nocautear 
o leitor com seu conteúdo dramático. 
   Do mesmo modo, podemos falar dos cronistas 
e contistas contemporâneos ou históricos, que 
desde os idos tempos aos atuais, de linha a linha, 
reportam, recriam ou recontam fatos do cotidiano 
ou estórias em prosa, com a suavidade de um 
beija-flor ou o peso de um rolo compressor. Não 
importa se conto ou crônica; vale dizer é que 
esses textos literários tocam a sensibilidade do 
leitor que, quem sabe, adquira interesse pelas 
reflexões dos eventos que fiam ou desfiam o 
mundo...
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(no começo do estudo) a 88,8% (no final) foram 
completamente imunizados.
“Além disso, nenhum teste de significância formal 
para comparar as vacinas foi feito”, dizem os 
pesquisadores.
Outro ponto levantado pelo professor de 
epidemiologia da Universidade de Edimburgo, 
Rowland Kao, é que o trabalho não aborda a 
demanda nas UTIs nem os óbitos pela variante 
delta, já que ainda não há dados suficientes sobre 
isso. “Esses serão determinantes importantes para 
quaisquer decisões futuras sobre flexibilização 
adicional ou, se for o caso, reintrodução de 
restrições”, afirma.
  Já segundo a Saúde Pública da Inglaterra (PHE, na 
sigla em inglês), também em relatório sem revisão 
por pares, a vacinação completa pode evitar, na 
mesma proporção, as hospitalizações de pessoas 
infectadas pela variante delta e alfa. Com base em 
14.019 casos sintomáticos com a variante delta, 166 
dos quais foram hospitalizados, a entidade calcula 
que a vacina da Pfizer teve eficácia de 94% contra a 
internação após uma dose e 96% após duas doses, 
após ajuste para fatores como idade, doenças pré-
existentes e etnia.
  Para a vacina da AstraZeneca, os resultados foram 
de 71% com uma dose e 92% com as duas. São 
números semelhantes aos verificados para a 
proteção contra hospitalização de quem contraiu a 
variante alfa: 83% e 95% com a vacina da Pfizer e 
76% e 86% com a da AstraZeneca, para uma ou 
duas doses, respectivamente.
  Segundo o presidente do Comitê de Medicina de 
Saúde Pública da Associação de Medicina 
Britânica, Peter English, a alta eficácia já era 
esperada contra doenças graves, mas o bom 
resultado também no caso da variante delta “é 
reconfortante”. Segundo ele, se estudos posteriores 
confirmarem essa proteção, o relaxamento de 
restrições poderá prosseguir daqui a quatro 
semanas, com a maioria da população já imunizada.

primeira dose.
O relatório alerta, porém, que o ajuste temporal 
pode não ter sido suficiente para evitar distorções 
nos resultados, porque no período houve 
crescimento forte da presença da variante delta e 
diferenças no progresso da vacinação. No período 
de estudo, a porcentagem de habitantes com uma 
dose de vacina ficou entre 44,7% e 59,4%, e a com 
duas doses, entre 7,6% e 39,4%. Para os maiores de 
65 anos, as taxas foram bem maiores: mais de 91% 
haviam recebido ao menos uma injeção e de 15,9% 

14 dias a partir do teste positivo até os que tiveram 
resultado positivo até dois dias depois de internados.
O  número  de  internações,  segundo  os 
pesquisadores, foi insuficiente para comparar as 
vacinas a esse respeito. Considerando todas as 
pessoas analisadas, a eficácia de duas doses do 
imunizante da Pfizer foi de 92% para a variante alfa 
e de 79% para a variante delta. A vacina da 
AstraZeneca mostrou eficácia de 73% para a alfa e 
60% para a delta.   No geral, um forte efeito da 
vacina só se manifestou a partir de 28 dias após a 

  Duas análises de dados publicadas nesta segunda-
feira por pesquisadores do Reino Unido mostram 
que as vacinas usadas no país —AstraZeneca e 
Pfizer, ambas aplicadas também no Brasil— são 
eficientes contra a variante delta (identificada 
primeiramente na Índia). Dependendo do aspecto 
analisado, a proteção é equivalente ou menor que 
obtida contra a variante alfa (registrada primeiro na 
Inglaterra).
  Cerca de 60% mais transmissível que a alfa, a 
variante delta têm preocupado o governo britânico 
porque se tornou dominante no país —aparece em 
96 de cada 100 sequenciamentos genéticos. Como 
ainda faltam pesquisas sobre seu impacto, a 
Inglaterra decidiu adiar por quatro semanas o fim 
das restrições contra Covid-19, para não correr o 
risco de um novo colapso hospitalar.
  Dados do governo escocês relatados na revista 
médica The Lancet, ainda sem revisão por pares, 
indicaram que o risco de hospitalização é o dobro 
entre os infectados com a variante delta em 
comparação com quem se contagiou com a alfa. A 
mutação do coronavírus  foi  encontrada 
principalmente em grupos mais jovens e mais ricos 
do país.
Foram analisados d  ados de 5,4 milhões de 
habitantes da Escócia, de 1º de abril a 6 de junho, 
período em que houve 19.543 casos de Covid-19, 
com 377 internações hospitalares. Desse total, 7.723 
(39,5%) dos infectados e 134 (35,5%) dos 
internados foram diagnosticados com a variante 
delta, que desde 19 de maio é dominante também na 
Escócia.   Segundo os pesquisadores, o risco de 
hospitalização é maior para quem tem doenças 
subjacentes.
Para avaliar a eficiência da vacina, os pesquisadores 
analisaram todos os que fizeram um teste PCR no 
intervalo do estudo e compararam a porcentagem de 
resultados positivos entre os que tinham e não 
tinham sido imunizados (os dados foram ajustados 
para características demográficas e temporais). 
Também acompanharam a admissão hospitalar de 

ESTUDO: VACINAS MANTÊM EFICÁCIA ALTA CONTRA VARIANTE 
INDIANA

Duas análises independentes, na Escócia e na Inglaterra, mostram proteção, embora menor que contra variante britânica; 
faltam dados sobre impacto em uso de UTI e mortes.

Foto: Divulgação 
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época a Igreja Matriz de Santo Antônio de 
Itatiaia estava passando por intervenções de 
restauro.
Na sexta feira, 11 de junho, a obra de arte foi 
escoltada, pelas equipes da Patrulha Rural da 65º 
Cia/PM e do 52º Batalhão da Polícia Militar, do 
Museu Arquidiocesano de Arte Sacra, em 
Mariana, até a matriz de Santo Antônio de 
Itatiaia, onde integrará o acervo atual.

Segurança reforçada da Matriz de Santo 
Antônio e parceria com a Polícia Militar
  A Associação Sócio Cultural Os Bem-Te-Vis 
reforçou a segurança da Matriz, que, conta com 
um sistema moderno de vigilância e alarmes 24 
horas e com a parceria da Polícia Militar para 
fazer a ronda constante em entorno da matriz, 
principalmente durante o período da noite. Além 
disso, a comunidade está atenta para reportar 
qualquer movimento suspeito. O objetivo é 
sempre proteger os bens culturais e lutar para que 
cada peça furtada retorne para o seu local de 
origem.
Denuncie
  Todas as pessoas podem ajudar inibir esse tipo 
de ações dos criminosos com ações bem simples, 
como:  checar a procedência de imagens e, em 
caso de dúvidas ou suspeita, consultar ao 
Instituto de Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) e ao Instituto Brasileiro de 
Museus (Ibram). Ambas as instituições têm 
bases de dados disponíveis em seus sites – o 
Banco de Bens Procurados/BCP e o Cadastro de 
Bens Musealizados Desaparecidos/CBMD. É 
possível contar ainda com outras bases de dados, 
como a do Ministério Público do Estado de 
Minas Gerais e a do Instituto Estadual do 
Patrimônio Cultural do Rio de Janeiro (Inepac).
Canais de denúncias:
Ministério Público de Minas Gerais
(31) 3250-4620 |  seccultural@pmmg.mp.br  |  
cppc@mpmg.mp.br  |  Rua Timbiras, nº 2.941, 
Bairro Barro Preto, Belo Horizonte/MG. CEP 
30.140-062.
Iphan
(31) 3222-2440 | (61) 2024-6342 | (61) 2024-
6355 | (61) 2024-6370  |  depam@iphan.gov.br / 
cgbm@iphan.gov.br 
/ faleconosco@iphan.gov.br
Iepha/MG 
(31) 3235-2812 | (31) 3235-2817 |
 www.iepha.mg.gov.br 
Policia Militar
Disque denúncia - 181 | (31) 3741-1253 | (31) 
3741- 6569 | (31) 9 8887-1739 (WhatsApp - 65a 
Cia. de PM).

as bênçãos de Santo Antônio de Itatiaia as 
outras peças irão voltar”, afirma dona Geralda.
  O crucifixo foi recuperado pelo Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG) e entregue à 
Arquidiocese de Mariana em 2015, pois nesta 

de todos que ali residem.
Segundo a moradora do vilarejo, Dona Geralda 
Lopes, o dia é de muita alegria e emoção. “É uma 
alegria podermos receber mais este crucifixo de 
nosso Senhor Jesus Cristo, se Deus quiser e com 

  Com muita fé e devoção, no domingo, 13 de 
junho, a comunidade de Itatiaia, distrito de Ouro 
Branco, recebeu de volta a imagem do Crucifixo 
do Senhor do Bonfim. Na oportunidade e com 
muito entusiasmo, foi relançada a campanha de 
mobilização para recuperar as 18 peças que 
ainda se encontram desaparecidas desde 1994. 
Aproveitando o ensejo,  a comunidade 
comemorou o dia de seu padroeiro, Santo 
Antônio.
  O crucifixo fazia parte do acervo furtado 
naquele ano e em uma celebração festiva, 
transmitida pelas redes sociais, a imagem foi 
entronizada à Igreja pela moradora e devota de 
Santo Antônio, Dona Geralda Lopes, de 88 anos.
No final da Santa Missa, o Presidente da 
Associação Sócio Cultural Os Bem- Te- Vis, 
Wilton Fernandes, fez o relançamento da 
campanha, iniciada em 2018, e fez um apelo para 
que todas as pessoas que veem e/ou identifiquem 
alguma peça semelhante às de Itatiaia  
denunciem ao Ministério Público, aos órgãos de 
defesa do patrimônio histórico ou as autoridades 
policiais, e agradeceu a todos que ajudaram e 
ainda ajudam, de alguma forma, para que este 
acervo retorne à comunidade.
  Essa Campanha de Mobilização de recuperação 
do acervo sacro de Itatiaia é uma realização da 
Associação Sócio Cultural Os Bem-Te-Vis e tem 
apoio do Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), do Instituto Estadual 
de Patrimônio Histórico e Artístico (Iepha), das 
Polícias Militar e Civil, da Secretaria de Cultura 
e Turismo de Minas Gerais e do Ministério 
Público de Minas Gerais, além da colaboração 
de pessoas de todo o Brasil no reconhecimento e 
informações das peças.
“No dia, 13 de junho de 2021, ficará marcado na 
histórica de nossa comunidade, primeiro, por 
esta linda celebração onde estamos tendo a 
oportunidade de agradecer a Deus, através de 
nosso amado padroeiro, as graças que Deus nos 
concede, segundo, por podermos acolher este 
crucifixo, mais uma peça que foi recuperada do 
furto de 1994 e, por fim, por podermos estar 
relançando a campanha de mobilização para 
recuperarmos o restante do nosso acervo 
desaparecido. Queremos de volta as imagens de 
Nossa Senhora do Rosário, a Santa Efigênia, a 
Santa Rita, o São Miguel e as demais peças”, 
ressalta o presidente.
  De acordo com Fernandes, todo acervo tem que 
estar de volta para que as pessoas da comunidade 
se sintam mais tranquilas e, tenham novamente, 
o sentimento de pertencimento, pois o mesmo 
faz parte da história do lugar e, principalmente, 

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

CRUCIFIXO É ENTREGUE À COMUNIDADE E CAMPANHA É 
RELANÇADA PARA RECUPERAR O RESTANTE DO ACERVO

Peça Sacra foi escoltado pelas equipes da Patrulha Rural da 65º Cia/PM e do 52º Batalhão da Polícia Militar até a 
Comunidade de Itatiaia.

Foto: Associação Sócio Cultural Os Bem-Te-Vis / Divulgação 
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98299-3382

lelebeautyoficial

9 8632-8731

Endereço: PRAÇA CESÁRIO ALVIM - 22 - BARRA - OURO PRETO 

OPORTUNIDADE: CADASTRO DE CURRÍCULOS NO RECOLOCA 
RIO DOCE PERMITE CANDIDATURA A VAGAS DE EMPREGO

Ferramenta também oferece aos prossionais dos municípios impactados capacitações para o mercado de trabalho.

Recoloca Rio Doce, os profissionais devem 
entrar em contato com a Fundação Renova pelo 
número 0800 031 2303. No município de 
Mariana, as dúvidas podem ser esclarecidas 
pelos Agentes de Renovação:

·          A n a  G a b r i e l a  G o m e s  – 
ana.gomes@favela.org.br ou (31) 99931-0296

·          G u i l h e r m e  R e s e n d e  – 
guilherme.reis@favela.org.br ou (31) 99909-
1132

·           S a b r i n a  C o s t a  – 
sabrina.costa@favela.org.br ou (31) 99994-
2975

Os agentes são formados por jovens das 
próprias comunidades atingidas, selecionados 
pela FA.VELA, ONG que presta serviços à 
Fundação Renova e atua em projetos de 
inclusão social e econômica em territórios 
vulneráveis.

informações do currículo. A revisão e 
atualização dos campos podem ser feitas em 
qualquer momento desejado. Os dados 
incluídos no sistema ficam disponíveis à 
Kienbaum para uso exclusivo em processos 
seletivos de vagas de emprego. Durante o 
preenchimento, é preciso concordar com a 
Política de Privacidade do site.
Para visual izar  as  vagas de emprego 
disponíveis, é preciso clicar no menu “Vagas”, 
que fica na página inicial do site. Ao visualizar 
uma vaga de interesse, é preciso estar logado na 
plataforma para se candidatar.
Para acessar os materiais de capacitação 
profissional e preparação para processos 
seletivos, basta clicar no meu “Amplie seu 
conhecimento”.
  Para participar de videoaulas e treinamentos 
pelo aplicativo Zoom, feitos ao vivo com a 
presença de instrutores da Kienbaum, é preciso 
clicar no menu “Treinamentos”.
Em caso de dúvida no cadastro e/ou 
preenchimento dos currículos na plataforma 

a p r i m o r a m e n t o  d a s  h a b i l i d a d e s  d o s 
profissionais.
Em Mariana, a plataforma, desde abril deste 
ano, é uma das ferramentas utilizadas pelo Sine 
Mariana. A parceria amplia as possibilidades de 
os profissionais atingidos retornarem ao 
mercado de trabalho no município.
Como cadastrar o currículo
Para começar a usar a plataforma, basta acessar 
o endereço www.recolocariodoce.com.br e 
clicar no menu “Cadastre seu currículo”, que 
aparece na tela inicial. Antes de preencher os 
dados, a recomendação é consultar o tutorial 
disponibilizado.
  O interessado será direcionado à área do 
usuário, onde deve clicar no botão “Criar 
conta” e preencher os dados pessoais: nome 
completo, data de nascimento, e-mail e uma 
sugestão de senha para futuros acessos à 
plataforma. Ao concluir, basta clicar em 
“Próxima etapa”.
Em seguida, o site vai direcioná-lo à sua página 
pessoal. Nessa etapa, devem ser preenchidas as 

  Profissionais dos municípios impactados pelo 
rompimento da barragem de Fundão (MG) que 
estão à procura de oportunidade de trabalho 
devem cadastrar seus currículos na plataforma 
Recoloca Rio Doce. A ferramenta on-line e 
gratuita, desenvolvida pela Fundação Renova 
em parceria com a Kienbaum Consultoria, 
conecta candidatos dessas localidades às 
empresas das regiões que precisam de mão de 
obra.
  Com o uso da plataforma, os currículos 
impressos não serão mais considerados nos 
processos seletivos de fornecedores e parceiros 
da Fundação Renova.  Os documentos digitais, 
unificados na plataforma, possibilitam um 
maior alcance e acesso às vagas, já que as 
necessidades das empresas são mapeadas e os 
candidatos, direcionados de  acordo com as 
demandas de cada empreendimento.
  Além disso, o Recoloca Rio Doce também 
oferece capacitações para o mercado de 
trabalho, como treinamentos e videoaulas sobre 
elaboração de currículos, o que possibilita o 
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dados e oferecendo mais autonomia. Além disso, 
todas as informações das unidades de ensino serão 
compartilhadas, simultaneamente, com a Secretaria 
de Educação. Dessa forma, haverá agilidade na 
análise dessas informações e na tomada de decisões 
em favor da melhoria do ensino municipal.

pedagogos, secretários e professores com as 
ferramentas educacionais da tecnologia da 
informação.
  Os dados serão arquivados em nuvem, o que, 
consequentemente, facilitará a rotina de trabalho e 
aumentará a produtividade dos servidores, uma vez 
que os sistemas podem ser acessados a qualquer hora 
e em qualquer lugar, proporcionando economia com 
infraestrutura física, garantindo maior segurança dos 

as informações das unidades de ensino serão 
compartilhadas com a Secretaria de Educação. 
  A empresa responsável pela prestação do serviço é a 
CMM Sistemas de Informação e Serviços LTDA, 
que gerencia a metodologia do sistema BETHA.
Desde a última segunda-feira, 31/05, os servidores da 
SME e da rede municipal estão sendo capacitados 
para se habilitarem quanto ao funcionamento do 
sistema, que facilitará o trabalho dos diretores, 

  Visando melhorar a qualidade da gestão escolar das 
unidades do ensino municipal, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria Municipal de 
Educação, implantou um sistema de educação e 
gestão escolar para prover funcionalidade e 
praticidade adequadas em todos os processos 
escolares, desde o controle das matrículas dos alunos, 
ao gerenciamento da relação entre as famílias e a 
equipe escolar. Com a implantação do sistema, todas 

EDUCAÇÃO: MARIANA IMPLANTA SISTEMA DE INFORMATIZAÇÃO
DA EDUCAÇÃO ESCOLAR

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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Minas Gerais, Prefeitura de Mariana e Câmara de 
Vereadores. O documento esclarece que a 
morosidade do processo de reparação do direito à 
moradia e o descumprimento dos acordos 
judiciais são parte de uma série de problemas 
relacionados ao modo de operar e à postura 
prote la tór ia  da  Fundação  Renova,  e , 
consequentemente,  das  suas  empresas 
mantenedoras Samarco, Vale e BHP.
 Atingidas e atingidos clamam para que a 
imprensa, representantes de órgãos públicos e 
atores chaves do processo, a exemplo da Juíza 
que é responsável pelo caso, visitem o 
reassentamento coletivo de Paracatu de Baixo. 
"Nós não entendemos o porquê do Poder Público 
estar longe da gente… não sabemos por que não 
há apoio maciço das pessoas, da Prefeitura de 
Mariana, dos veículos de comunicação em 
falarem sobre a tragédia-crime que caiu sobre 
nós. O recado que a gente deixa é para que eles 
venham ao nosso território para enxergarem o 
que está acontecendo”, reivindica Luzia Queiroz.

Por Comissão de Atingidos pela Barragem de 
Fundão (CABF) e Assessoria Técnica Cáritas 
Minas Gerais

  Outro fator que causa preocupação à 
comunidade de Paracatu de Baixo é a morosidade 
no  processo  de  aná l i se  dos  pro je tos 
arquitetônicos encaminhados à Prefeitura de 
Mariana. Apesar de questionada oficialmente 
pela Assessoria Técnica, em dezembro de 2020, e 
pela Comissão de Atingidos, em janeiro de 2021, 
até o momento,  não foram fornecidos 
esclarecimentos sobre a falta de equipe de 
profissionais habilitados e com experiência 
prévia no setor de análise da Secretaria Municipal 
de Obras e Planejamento.
Além da não construção das casas, outras frentes 
de obra estão atrasadas ou paralisadas, conforme 
mostra o Relatório Técnico sobre o atraso na 
R e p a r a ç ã o  d o  D i r e i t o  à  M o r a d i a  - 
Reassentamento Coletivo de Paracatu de Baixo.  
Elaborado a partir do contínuo debate entre a 
Comissão de Atingidos, comunidade de Paracatu 
de Baixo e a equipe de Assessoria Técnica da 
Cáritas Minas Gerais, o documento foi entregue, 
em abril de 2021, a diversos atores envolvidos no 
processo de reparação dos danos ocasionados 
pelo rompimento da barragem de Fundão, entre 
eles destacam-se Ministério Público, Defensoria 
Pública, secretarias estaduais do Governo de 

trimestre de 2020, conforme cronograma da 
própria Fundação, emitido em julho de 2019. No 
entanto, destaca-se que o reassentamento 
completo deveria ter sido entregue em 27 de 
fevereiro, conforme determinação da justiça em 
primeira instância. 
  Ainda que a COVID-19 seja usada como 
principal argumento pela grave situação de atraso 
das obras, o cronograma das atividades já se 
mostrava defasado antes da pandemia e, desde 
então, a comunidade vem denunciando a redução 
da mão-de-obra contratada, além de demissões 
injustificadas de pessoas atingidas que 
integravam o quadro de efetivo das empresas 
responsáveis pela execução dos serviços. De 
acordo com Luzia Queiroz, membro da CABF, a 
comunidade de Paracatu de Baixo tem reclamado 
da pouca atividade nas obras. “As máquinas 
pesadas pararam de passar, agora, só passam 
máquinas pequenas e o fluxo de trabalhadores 
diminuiu. No início, apresentaram uma lista de 
mais de 250 funcionários, mas a gente percebeu 
que muitos estavam trabalhando uns três meses e 
iam embora. E, agora, quantos estão efetivos? 
Isso, eles não falam pra gente, não entendemos o 
porquê”, questiona a atingida.

  Apesar de ter em mãos alvarás de construção 
emitidos pela Prefeitura de Mariana, em reunião 
ocorrida no dia 25 de maio de 2021, com 
participação da Comissão de Atingidos de 
Paracatu de Baixo e representantes da Assessoria 
Técnica da Cáritas, a Fundação Renova informou 
que não há previsão para o início das construções 
das casas no reassentamento coletivo de Paracatu 
de Baixo. "É um desrespeito... A nossa 
comunidade está muito ansiosa para ver as suas 
casas sendo construídas. Desde janeiro de 2020, 
ou seja, um ano e seis meses que eles, a 
Renova/Samarco, fizeram sete fundações no 
terreno de Paracatu e, até hoje, não tem nenhum 
tijolo levantado!," acrescenta Romeu Geraldo de  
Oliveira, membro da Comissão de Atingidos pela 
Barragem de Fundão de Mariana (CABF).
  Dos 44 projetos arquitetônicos protocolados 
para análise da Prefeitura, seis tiveram alvarás 
liberados para construção, destes, quatro já 
possuem o termo de aprovação das famílias 
atingidas para dar início às obras. No entanto, as 
ações da Fundação Renova no reassentamento 
coletivo ainda estão concentradas  em 
terraplanagem e infraestrutura urbana, serviços 
que deveriam ter sido concluídos até o terceiro 

INDIGNAÇÃO: ATRASOS E PARALISAÇÕES NAS OBRAS DO 
REASSENTAMENTO COLETIVO DE PARACATU DE BAIXO, EM MARIANA

Renova diz não ter previsão para construções das casas no reassentamento coletivo de Paracatu de Baixo.

Fotos: Flora Passos/Cáritas
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DENBERPSICOPEDAGOGICO

31 9 8566-4576

Denise Passos / Psicopedagoga/  Neuropsicopedagoga - ABPp: 294

 sequenciação e memorização; 
�Criar estratégia cognitiva

Benefícios  para a criança:

�Estimular autonomia e independência;
�Desenvolver coordenação motora fina;
�Desenvolver percepção visual;
�Desenvolver noção espacial;
�Desenvolver habilidades de

tarefas como calçar um sapato, por 
exemplo, são feitas pelos pais e não pelas 
crianças. 

Aprender a amarrar o cadarço pode até 
parecer um gesto simples, mas faz parte do 
marco do desenvolvimento da criança.

O desenvolvimento infantil acontece de 
maneira gradativa, cada criança tem um 
tempo para aprender e este deve ser 
respeitado, mas é preciso o incentivo a 
partir de um trabalho integrado entre 
família e escola. 
Hoje, com a rotina corrida, pequenas 
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autorização. A partir de 61 anos, o candidato à 
doação precisa comprovar a realização de pelo 
menos uma doação anterior.
  Quem já doou, deve observar o prazo entre 
doações de sangue. Homens: 60 dias e até 4 vezes 
por ano; Mulheres: 90 dias e até 3 vezes por ano.

no local de doação. Se desacompanhado, o jovem 
deverá apresentar os seguintes documentos do 
responsável legal: autorização preenchida e 
assinada (modelo disponível no site:
 www.hemominas.mg.gov.br) e a fotocópia do 
mesmo documento de identidade constante na 

Antimicrobiana e Dia Mundial da AIDS.
Hemominas 
  Ter entre 16 e 69 anos de idade. Jovens de 16 e 
17 anos podem doar acompanhados pelo 
responsável legal, que deverá apresentar um 
documento de identidade e assinar a autorização 

  Nesta segunda-feira (14/06) é celebrado o Dia 
Mundial do Doador de Sangue, e o Ministério da 
Saúde aproveitou a data para lançar uma 
campanha de doação de sangue no país. O 
ministro Marcelo Queiroga participou do 
lançamento no ministério, em Brasília.
  O Dia Mundial do Doador de Sangue foi 
organizado pela primeira vez em 2005, a partir de 
uma iniciativa conjunta da Organização Mundial 
da Saúde (OMS), da Federação Internacional da 
Cruz Vermelha e das Sociedades do Crescente 
Vermelho para aumentar a conscientização sobre 
a necessidade de sangue e produtos derivados 
seguros e também para agradecer aos doadores, 
que salvam vidas a partir de um gesto voluntário.
  O Dia Mundial do Doador de Sangue é uma das 
11 campanhas oficiais de saúde pública globais 
marcadas pela OMS, juntamente com o Dia 
Mundial da Saúde, Dia Mundial da Doença de 
Chagas, Dia Mundial da Tuberculose, Semana 
Mundial da Imunização, Dia Mundial da 
Segurança do Paciente, Dia Mundial da Malária, 
Dia Mundial Sem Tabaco, Dia Mundial da 
Hepatite, Semana Mundial de Conscientização 

MINISTÉRIO DA SAÚDE LANÇA CAMPANHA DE DOAÇÃO DE SANGUE
Lançamento ocorre no Dia Mundial do Doador de Sangue.

A IMPORTÂNCIA DE APRENDER A AMARRAR O TÊNIS 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

tecnológica de vetor viral. Após nova análise, a 
Anvisa autorizou a importação da vacina russa 
com restrições.
  Garantidas a não replicação do adenovírus e a 
pureza do IFA, o insumo está pronto para o 
processamento final, que é a formulação das doses 
e seu envase em frascos estéreis, que são lacrados e 
rotulados. Essa é a parte da produção que a Fiocruz 
já tem realizado com o IFA importado da China e, 
entre a fabricação e mais testes de qualidade, ela 
demora entre 20 dias e um mês. 
  Bio-Manguinhos estima que mil litros do 
concentrado viral produzem cerca de 7 milhões de 
doses da vacina contra a covid-19. Como o 
instituto tem dois biorreatores, cada ciclo produz 
IFA para cerca de 15 milhões de doses. 
Devido à urgência da pandemia, Bio-Manguinhos 
já vai trabalhar na capacidade máxima nos lotes de 
pré-validação e validação, nos quais a linha de 
produção é testada e certificada. “O padrão é fazer 
[os lotes de pré-validação e validação] com um 
terço do lote comercial, ou entre um terço e 50%. 
No nosso caso, pela urgência da vacina, pelo 
conhecimento que a gente já tem e o suporte que 
estamos recebendo dos nossos parceiros, vamos 
fazer no tamanho do lote comercial”, explica 
Krieger.

série de processos após essa interação, como a 
clarificação e a purificação, já que ocorre um 
rompimento das células e a produção de partículas 
que não são necessárias na vacina. Depois de 45 
dias, aquele 1 ml que inicia a expansão celular se 
torna mil litros do concentrado viral, que é 
conhecido como IFA.
Controle de qualidade
  Toda a caminhada para chegar até o IFA é apenas 
a metade do trajeto, já que o controle de qualidade 
a que ele é submetido exige mais 45 dias. Os testes 
realizados nesse momento precisam garantir, entre 
outros critérios, que não houve contaminação de 
outros micro-organismos. A verificação mais 
importante, porém, é a que garante que o 
adenovírus não é capaz de se replicar, o que é 
essencial para a segurança da vacina.
“Temos que provar que ali dentro não tem nenhum 
adenovírus competente para replicação, porque 
ele poderia ter uma recombinação com o genoma 
da célula e voltar a ser replicante. Pode acontecer, 
mas é muito raro”, diz Krieger. “Por isso que 
demora tanto tempo, porque temos que garantir 
que não tem nenhuma partícula viral, em bilhões 
de partículas, que seja replicante”.
Essa questão é tão importante que foi o principal 
motivo dos questionamentos da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) em relação à 
vacina Sputnik V, que também tem a plataforma 

  Apesar de essas células poderem ser 
multiplicadas em laboratório, Krieger explica que 
elas são preciosas porque a produção de um lote de 
IFA deve sempre partir de 1 ml de células que 
sejam geneticamente próximas do banco inicial. 
Como as células acumulam modificações de 
geração em geração ao serem replicadas, esse 
controle garante que o resultado final se mantenha 
dentro do esperado. 
  Esse 1 ml inicial começa a ser cultivado em 
pequenos frascos, que são trocados por outros de 
maior capacidade conforme seu volume aumenta, 
até que chegue a um biorreator de mil litros. Nesse 
biorreator, também chamado de fermentador, as 
células são alimentadas com nutrientes e oxigênio 
para que se multipliquem ainda mais e aumentem 
a densidade desses mil litros. Esse processo do 1 
ml aos mil litros é chamado de expansão celular e 
precisa ser cuidadosamente conduzido por cerca 
de 40 dias. 
  É nesse biorreator que as células começam a 
interagir com os adenovírus de chimpanzé não 
replicantes, que são usados na vacina. A partir 
dessa interação, o adenovírus é preparado para 
atuar como vetor viral, que leva as informações 
genéticas do SARS-CoV-2 para que nossas células 
repliquem a proteína S, usada pelo novo 
coronavírus na invasão celular.
  O conteúdo do biorreator precisa passar por uma 

   Desde a chegada dos bancos de células e vírus na 
semana passada, cientistas do Instituto de 
Tecnologia  em Imunobiológicos  (Bio-
Manguinhos) deram início a uma maratona de 
cerca de três meses para produzir o primeiro lote 
nacional do ingrediente farmacêutico ativo (IFA) 
da vacina Oxford/AstraZeneca contra a covid-19. 
Em ritmo de urgência, o trabalho requer alta 
precisão para evitar desperdício da matéria-prima, 
já que apenas 1 mililitro (ml) das células recebidas 
é o ponto de partida para a produção de 7 milhões 
de doses de vacinas. 
  Em entrevista, o vice-presidente de Produção e 
Inovação em Saúde da Fiocruz, Marco Krieger, 
explicou cada passo dessa jornada, que considera 
revolucionária para enfrentar novos e antigos 
desafios da saúde pública. O "coração" do 
processo produtivo, explica Krieger, é a utilização 
do mesmo banco de células e da mesma semente 
de vírus que os desenvolvedores da vacina usaram, 
para garantir que se chegue aos mesmos resultados 
dos testes clínicos que confirmaram a eficácia e a 
segurança do imunizante. 
"Em todo o processo de transferência de 
tecnologia, a parte mais importante, e que 
normalmente fica até para o final do processo, é o 
recebimento desse banco de células e banco de 
vírus, porque agora a gente tem as condições de 
iniciar todo o processo de produção a partir de 
células que já foram analisadas, classificadas, e 
com que a gente já tem garantias de que terá o 
produto esperado", diz Krieger. “Já temos aqui 
todo o coração da tecnologia, o que normalmente 
aconteceria em 10 anos”.
  Os bancos de células e vírus que chegaram à 
Fiocruz na semana passada garantem a produção 
de IFA por mais de um ano, segundo o vice-
presidente da fundação.  O contrato de 
transferência de tecnologia com a AstraZeneca 
prevê que outros carregamentos vão chegar para 
alimentar a produção por quatro anos. Essas novas 
remessas poderão trazer aprimoramentos da 
vacina que, futuramente, deverão surgir a partir de 
novos estudos ou mutações do vírus. Bio-
Manguinhos também se tornará autossuficiente na 
produção desses bancos de células ao final desse 
período, o que vai permitir a produção da vacina 
contra covid-19 por cerca de 30 anos.
De 1 ml a mil litros
  Antes de trabalhar com as células recebidas, os 
técnicos de Bio-Manguinhos passaram por um 
treinamento com células semelhantes para ganhar 
experiência no descongelamento do banco de 
células, que chegou dos Estados Unidos a uma 
temperatura de -150 graus Celsius. "Esse material 
é tão precioso que não podemos correr o risco de 
ser desperdiçado", explica Krieger, acrescentando 
que neste momento a fábrica de vacinas da Fiocruz 
já iniciou o trabalho com as células que produzirão 
o IFA.

FIOCRUZ: PRODUÇÃO E CONTROLE DE QUALIDADE DO IFA 
LEVAM 90 DIAS

Representante da instituição explica cada passo dessa jornada.
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pessoas com deficiências, ar-condicionado e 
capacidade para transportar 29 passageiros, 
além de possuir uma plataforma elevatória para 
cadeirantes.
  De acordo com a Secretaria de Educação, o 
transporte escolar é essencial nas ações do dia a 
dia do setor, além de proporcionar melhorias 
para os alunos e servidores da rede pública no 
retorno das aulas, garantindo segurança e 
atendimento aos estudantes.

  Para que os estudantes da rede pública 
municipal de ensino tenham mais segurança e 
conforto no trajeto de sua casa até a escola no 
retorno às aulas após a pandemia da COVID-19, 
a Prefeitura de Mariana recebeu um micro-
ônibus escolar que irá atender as demandas dos 
alunos e da Secretaria Municipal de Mariana.
  No intuito de ampliar o atendimento aos 
estudantes e professores do município, o atual 
veículo é adaptado com dois assentos para 

VALORIZAÇÃO: MARIANA RECEBE MICRO-ÔNIBUS ESCOLAR
Veículo é adaptado com dois assentos para pessoas com deciências.

@jornalpanetus

PARA INCENTIVAR A LEITURA NO PÚBLICO INFANTIL, PROJETO 
DISTRIBUI BIBLIOTECAS MÓVEIS PARA APAE DE ITABIRA E MARIANA

“Baú de Histórias” já entregou mais de 60 estruturas em todo o país.

(18), às 15h30, é a vez de a APAE de Mariana ser 
contemplada com o baú.
Com mais de 60 estruturas entregues Brasil 
afora, a iniciativa é apoiada pela RIP, empresa 
patrocinadora, que, há mais de 30 anos, oferece 
soluções integradas e eficientes para o segmento 
industrial, com atuação ampla e nacional, além 
de atendimento personalizado. Viabilizado pela 
Lei de Incentivo à Cultura, “Baú de Histórias” é 
uma realização do Ministério do Turismo, 
através da Secretaria Especial de Cultura, com 
patrocínio da RIP Serviços Industriais e 
produção da Incentivar.

“Baú de Histórias” em Itabira
Instituição Beneficiada: APAE
Endereço: R. José de Alencar, 385, Machado
Data e Hora: Quinta-feira, 17 de junho de 2021, 
às 09h
“Baú de Histórias” em Mariana
Instituição Beneficiada: APAE
Endereço: Av. dos Salgueiros, 02, Jd. dos 
Inconfidentes
Data e Hora: Sexta-feira, 18 de junho de 2021, às 
15h30

bancos, prateleiras e mesas integradas; o acervo 
dispõe de livros, fantoches, jogos e brinquedos 
lúdicos e materiais pedagógicos em geral. Na 
quinta-feira, 17/06, a APAE do município de 
Itabira, recebe o projeto às 09h. No dia seguinte 

Como o momento pede cautela e distanciamento, 
as oficinas ficarão para um segundo momento, 
quando os encontros presenciais forem 
retomados”.
  Montado em MDF, os baús contêm gavetas, 

  Estimular a leitura nas crianças contribui para 
um desenvolvimento emocional, social e 
cognitivo bastante amplo, já que a literatura é 
considerada uma importante ferramenta para a 
formação do indivíduo, com resultados 
benéficos já na primeira infância. A leitura 
possibilita a amplitude do repertório imaginativo 
e criativo, aprimoramento da expressão e da 
linguagem, aperfeiçoamento da capacidade de 
formular hipóteses plausíveis, pesquisar e 
investigar uma infinidade de assuntos, além de 
desenvolver capacidades fundamentais para o 
processo de aprendizagem (como a atenção 
voluntária e a percepção da memória e abstração) 
e auxiliar a construção de uma postura crítico-
reflexiva.
Na intenção de propagar todos esses benefícios e 
semear o hábito de ler, o projeto “Baú de 
Histórias” oferece oficinas de contação de 
histórias voltadas para o público infantil, além 
das bibliotecas para suporte nas ações difusoras 
da literatura. Porém, devido a pandemia, no 
momento o projeto está sendo executado por 
partes, como explica Ewerton Silvino, 
supervisor de eventos da Incentivar: “A princípio 
estamos entregando apenas as estruturas físicas. 

@jornalpanetus

Foto: Bruna Campos / Divulgação 

ENVOLVIMENTO: CONSELHO DE TURISMO (COMTUR) ELEGE 
NOVA DIRETORIA EM MARIANA

Antônio Diniz assume presidência.

de Secretária do Conselho.
Além dos eleitos, participaram da reunião do 
Comtur representantes da Secretaria de Cultura, 
da Secretaria de Meio Ambiente, do Legislativo 
e da Sociedade Civil.

MarianaTur; A vice-presidência é ocupada por 
P e d r o  M ó l  L e i t e ,  d a  S e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento Econômico e Maria de 
Fátima de Mello Gomes, do Sindicato dos 
Produtores Rurais de Mariana exerce a função 

atividades turísticas a nível nacional e regional. 
Também aconteceu a votação para a definição 
da nova diretoria pelos próximos dois anos.
  A diretoria do Comtur agora é formada por 
Antônio Diniz na Presidência, representando a 

  No último dia 11/06, aconteceu a reunião do 
Comtur- Conselho de Turismo, para debater as 
próximas ações referentes ao Turismo em 
Mariana. No encontro, foram discutidas 
propostas para elevar o município dentro das 

Madeiras para telhado em Paraju 
e Roxinho

Réguas para curral,
Mourão de eucalipto tratado
Tudo isso  você encontra lá na

Construrey Materiais de Construção. 

Madeiras para telhado em Paraju 
e Roxinho

Réguas para curral,
Mourão de eucalipto tratado
Tudo isso  você encontra lá na

Construrey Materiais de Construção. 
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@jornalpanetus Medida tem como objetivo o fortalecimento da causa animal e a valorização da adoção responsável.

quando saiu na manhã de sábado, mas ao 
passarem em frente o evento, viram a Teté e 
resolveram aumentar a família, que agora será 
companhia para a Princesa, seu outro animal de 
estimação.
  Agente de endemia, Taynan Augusto Ferreira foi 
um dos ajudantes do evento. Ele, que alguns anos 
atrás já adotou uma gata, fala um pouco sobre a 
importância da adoção. Taynan vê no projeto uma 
iniciativa muito interessante, porque ajuda a 
retirar os animais da rua em busca de colocá-los 
em um novo lar, além de evitar o abandono e a 
proliferação de doenças. “E é interessante 
também mobilizar a população a não comprar 
cachorro e sim adotar, porque ele pode ser 
também o seu amigo”, lembrou.
  O CAA segue seu trabalho no município. Para 
quem tem interesse, outros animais estão 
disponíveis para adoção no Centro de 
Acolhimento de Animais, localizado no Córrego 
do Canela, s/nº; Morro Santana (próximo à 
Transportadora  Sobreira).  Para  outras 
informações, entre em contato pelo telefone (31) 
3558-1171.

  Em busca de proporcionar um lar de muito amor 
e aconchego aos animais, aconteceu no último 
sábado, 12/06, o segundo evento de adoção de 
animais do ano. A ação é mais uma iniciativa da 
Prefeitura de Mariana, por meio do Centro de 
Acolhimento Animal - CAA, com apoio do 
Instituto de Defesa dos Direitos Animais, ONG 
IDDA. O evento faz parte de uma série de ações 
de fortalecimento da causa animal em Mariana.
  Do total de 12 cachorros já vermifugados, 
vacinados e castrados disponíveis no evento, seis 
foram adotados. Os adotantes assinaram um 
termo de compromisso, receberam o cartão de 
vacinação do novo membro da família e foram 
orientados durante o evento a respeito dos seus 
deveres ao levar para casa um novo animal. 
Como ajuda e incentivo à adoção, quem adotou 
neste sábado, levou também para casa um saco de 
25kg de ração para cães adultos e 15 kg para 
filhotes.
  Dos seis cachorros adotados, Teté foi uma das 
sortudas de encontrar uma nova família com 
muito amor. Márcia Aparecida Martinho conta 
que não esperava encontrar um novo animal 

EM MARIANA EVENTO DE ADOÇÃO DE ANIMAIS SE TORNA FIXO

@jornalpanetus

Foto: Mariana Helena Ferreira / Divulgação 

MANUTENÇÃO PRECISA: ESTRADAS DE ACESSO AO DISTRITO DE 
CLÁUDIO MANUEL PASSAM POR INTERVENÇÕES

cronograma, com várias frentes de serviço, 
buscando assim atender a todas as solicitações 
dos habitantes de Mariana, com o objetivo de 
trazer mais segurança e conforto para todos os 
que transitam nos locais.

somando mais de 150 km assistidos.
  As ações fazem parte de uma série de medidas 
que levam melhorias às estradas vicinais e aos 
acessos às comunidades, em toda extensão do 
município. A secretaria vem seguindo um 

km atendidos com qualidade e segurança pela 
equipe. Além disso, ao longo das últimas 
semanas, foi realizado o patrolamento nas regiões 
de Barro Branco, Cana do Reino, Furquim, 
Campinas, Vargem, Águas Claras e Padre Viegas, 

  Ao longo do último mês, a Prefeitura de 
Mariana, junto à Secretaria de Transportes e 
Estradas Vicinais, iniciou a manutenção e o 
cascalhamento das estradas de acesso ao distrito 
de Cláudio Manuel. Hoje, já somam mais de 37 

@jornalpanetus

ESPORTE: INSTITUTO 
TRAMPOLIM TEM 

CONTRATO RENOVADO
COM A PREFEITURA

Fotos: Secretaria de Transportes e Estradas Vicinais / Divulgação 

pelo esporte e se formou para se tornar 
professora dos novos atletas do projeto. 
Como atleta, participou de três 
campeonatos mundiais, dois pan-
americanos e possui nove títulos 
nac iona i s .  “Tive  exper iênc ias 
maravilhosas e vivências incríveis 
como aluna de ginástica de trampolim, 
o projeto me proporcionou conhecer 
países, outras culturas e diversas 
coisas que eu não teria oportunidade. 
A ginástica vai muito além de formar 
um atleta, um campeão mundial, 
aprend i  va lores ,  p r inc íp ios  e 
responsabilidade, permaneci até os 20 
anos”, comenta Ana Luiza.
  O Instituto Trampolim, criado em 
2016, é uma entidade sem fins 
lucrativos, que conta com a ajuda da 
Prefeitura de Ouro Preto e desenvolve 
um projeto de ginástica de trampolim e 
suas atividades em um galpão situado à 
rua Desidério de Matos, no Caminho 
da Fábrica. O Instituto atende por volta 
de 150 crianças no galpão do Caminho 
da Fábrica e 80 em parceria com a 
Universidade Federal de Ouro Preto.

    O poder executivo da cidade de Ouro 
Preto assinou um contrato de parceria 
com o Instituto Trampolim para 
repasse de 249 mil reais. O recurso 
municipal vai auxiliar na manutenção 
do projeto que atende menores carentes 
de Ouro Preto através da modalidade 
esportiva ginástica de trampolim.
“ H o j e  o s  j o v e n s  j á  e s t ã o  s e 
apresentando com êxito, ganhando 
m u i t o s  p r ê m i o s  n a c i o n a i s  e 
internacionais. O instituto trampolim 
realiza um trabalho exemplar e por 
isso conta com o apoio da Prefeitura de 
Ouro Preto”, ressalta o prefeito Angelo 
Oswaldo.
  O processo foi homologado na 
s e g u n d a - f e i r a ,  7  d e  j u n h o , 
contribuindo para que o Instituto 
Trampolim continue sendo uma 
entidade importantíssima no campo do 
esporte, atletismo, ginástica e da 
formação de jovens atletas ouro-
pretanos.
A professora Ana Luiza Luiz tinha 8 
anos quando começou na ginástica de 
trampolim no Instituto, se apaixonou 

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810
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INCENTIVO: OURO PRETO RECEBE CESTAS BÁSICAS PARA O 
PRÓ-CULTURA

Cruz, em Belo Horizonte, onde é sediada a ONG. 
A organização acredita que a transformação 
social trilha necessariamente os caminhos da 
ocupação, reconhecimento e apropriação que são 
o apoio de todas as ações realizadas.
   Já a Ação da Cidadania foi criada em 1993 pelo 
sociólogo Hebert de Souza, o Betinho e está 
presente em todos os Estados brasileiros e atuam 
em trêsfrentes de Desenvolvimento Sustentável 
da ONU: erradicação da pobreza, fome zero e 
agricultura  sustentável  e  redução das 
desigualdades.

realizada pelas Ongs: “as cestas básicas são 
muito bem vindas e complementam o aporte 
financeiro do Pró-Cultura; é muito importante 
poder ter com quem contar nesse momento difícil 
em que vivemos essa pandemia, em que esses 
p ro fi s s i o n a i s  e s t ã o  c o m p l e t a m e n t e 
desfavorecidos no cumprimento das suas 
funções”. 
Sobre as ONGs
  Arebeldia foi criada em 2009 a partir da vontade 
e empenho da produtora Danusa e de Flávio 
Renegado, artista que nasceu no bairro, Alto Vera 

Carvalho, uma das fundadoras da Ong Arebeldia, 
“é um prazer saber que por um gesto nosso as 
pessoas vão poder ter um suspiro”.
O secretário da Casa Civil, Zaqueu Astoni, 
ressalta que “essas cestas vêm num excelente 
momento para apoio à classe ligada à cultura e 
ao turismo e mostra o efetivo empenho da 
municipalidade em atender todas as demandas 
inerentes ao setor nesse momento de dificuldade 
enfrentado pela pandemia”, conclui.
  A secretária de Cultura e Patrimônio, Margareth 
Monteiro, fala da representatividade da ação 

    A Prefeitura de Ouro Preto recebeu 150 cestas 
básicas em função do Programa Pró-Cultura, 
criado como aporte financeiro à classe ligada à 
cultura e ao turismo, diante dos problemas 
enfrentados pela pandemia.
  A ação foi realizada pela parceria entre as Ongs 
(Organ izações  não-governamenta i s ) , 
“Associação Arebeldia”, que atuam pela 
transformação pessoal e social através da cultura, 
e “Ação da Cidadania”, que trabalha no combate 
à fome, à miséria e pela vida.
  De acordo com a produtora cultural Danusa 

@jornalpanetus

sofrimento animal é o ponto de partida para o 
reconhecimento do status moral do animal: “[…] se 
aceitamos que os animais são seres sensíveis capazes 
de sentir dor e de apresentar necessidades básicas e 
interesses peculiares de sua espécie, aceitamos que 
eles apresentam um status moral que nós somos 
obrigados, moralmente, a reconhecer […]”.
  Escravizar negros era um hábito e um costume, até 
que a consciência e a moral humanas deram-se conta 
de que se tratava de uma atitude discriminatória e 
antiética. A partir daí o que era costume transformou-
se em crime. De fato, se examinarmos a história do 
direito, podemos perceber que é um erro pensar que o 
homem é a única espécie que pode ser considerada 
pessoa, pois, a depender do estágio civilizacional, nem 
todas as pessoas são (ou foram) seres humanos. 
A legislação brasileira visando à proteção dos animais 
contra a crueldade humana, os maus-tratos e o 
abandono, é extremamente farta e diversificada. É 
com profundo lamento, pois, que se observa, na 
realidade do dia-a-dia dos nossos animais, o enorme 
menosprezo tanto em relação ao texto legal, quanto ao 
sofrimento dos nossos animais não humanos.
 Nunca é demais enfatizar, em razão do colossal   
escárnio com que os seres humanos tratam os 
animais, que tão-só leis não são suficientes para 
garantir o respeito aos direitos dos animais, porque os 
textos legais, em realidade, não obrigam, mas apenas 
prescrevem comportamentos comissivos ou 
omissivos, que podem ou não serem observados.

antropocêntricas, o que leva a crer que o sistema 
jurídico-ambiental pátrio continua sob a égide desta 
embocadura antropocêntrica, e, por conseguinte, o 
próprio sistema jurídico se apresenta como um 
impasse para se pensar tal justiça ambiental. 
  A partir disso, considerações foram postas para o 
início de um movimento em prol dos animais, 
denominado, Abolicionismo Animal, que é 
radicalmente contra a noção antropocêntrica de que o 
ser humano é uma espécie superior aos animais, 
levando em consideração que o planeta terra é um ser 
vivo e que somos mais uma espécie que nela habita.
O mundo já foi visto como nosso senhor, depois se 
tornou nosso escravo, em seguida passou a ser visto 
como nosso hospedeiro, e agora temos que admitir 
que seja, na verdade, nosso simbiota.
 O Homem tem dispensado aos animais um 
tratamento antropocêntrico, pois se posiciona em 
patamar superior à natureza, levando a um 
comportamento antiético, onde não há uma reflexão a 
respeito da relação que tem com os animais. 
 Apesar de a Lei dos Crimes Ambientais referirem-se 
essencialmente aos atos praticados contra os animais 
silvestres, em seu art. 32 prevê sanções para a prática 
de abuso contra qualquer animal. É preciso sopesar 
muito bem o sofrimento do animal e os benefícios que 
a experiência pode trazer, pois "não há lugar para a 
ciência sem consciência, devido à complexidade de 
toda a realidade que nos rodeia".
  Nas palavras de Anamaria Feijó, entendemos que o 

tratamento diferenciado, o que não significa dizer que 
uma é mais importante que a outra.
  O Código Civil Brasileiro 1916 tratava os animais 
como coisas, bem semoventes, objetos de propriedade 
e outros interesses alheios como “bens móveis 
suscetíveis de movimento próprio”, artigo 47; “coisas 
sem dono sujeitas à apropriação, artigo 593 ou caça”, 
artigos 596 a 598. Esses dispositivos foram revogados 
pela lei de proteção à fauna Lei n. 5.197/1967. 
   Já o Código Civil de 2002 manteve, em seu artigo 
82, apenas o dispositivo contido no artigo 47 do 
Código de 1916. Estes animais são de propriedade de 
seus donos e, quando abandonados, estão sujeitos à 
apropriação. Já os animais silvestres são de 
propriedade da União, ou seja, estão sob o domínio da 
Nação, por serem considerados bens de uso comum 
do povo, sendo regulados por regras administrativas 
impostas pelo Estado.
Nesta esteira, entende-se que os animais não são 
reconhecidos pelo ordenamento jurídico como 
sujeitos de direitos, pois são tidos como bens sobre os 
quais incide a ação do homem.
 Ocorre que o ordenamento jurídico brasileiro   
apresenta fortes traços de um sistema-jurídico 
segundo a qual o ser humano é o centro do Universo 
(antropocêntrico), iniciando por nossa Carta Magna 
que apesar de apresentar espaço aberto para a solução 
de conflitos ambientais, não apresenta nenhum traço 
que dê consideração ou abertura para a compreensão 
jurídico-ambiental  segregada  de  noções 

   O homem, no decurso de sua existência na Terra, 
julga-se superior às demais espécies. A cultura 
filosófica surgida na Grécia conduziu o homem, aos 
poucos, ao centro do universo, permitindo o 
surgimentoo do antropocentrismo, filosofia que 
considera o homem governante dos demais seres 
vivos. Na religião ocidental, tendo o cristianismo se 
baseado no catolicismo romano, o antropocentrismo 
tem como raízes as escrituras sagradas, que 
disseminaram a ideia de que o homem foi feito à 
imagem de Deus, outorgando-se ao homem o 
domínio sobre os peixes do mar, as aves do céu e 
todos os animais que rastejam sobre a Terra.
   Os animais, pela simples condição de seres vivos, na 
grande maioria, habitantes deste planeta, milhões de 
anos antes do homem, detêm certos direitos que lhes 
são inerentes. E tais direitos naturais dos animais são 
uma verdade insofismável, da mesma forma que o 
homem, no dizer de Léon Duguit, "em sua natureza 
de homem, desfruta de certos direitos subjetivos, que 
constituem os direitos individuais naturais". Respeito 
aos direitos naturais do homem, bem como aos dos 
animais e das demais espécies vivas, é a conduta ética 
mínima que se impõe à humanidade.
  A Constituição Federal de 1988 não diferencia os 
animai, tratando-os de modo genérico, ou seja, o 
tratamento é uniforme para todas as espécies de 
an imais ,  ocor rendo  que ,  a lgumas  le i s 
infraconstitucionais dividem a fauna em diferentes 
categorias, sendo que cada uma delas terá um 

Por Juliano Barbosa

A PROTEÇÃO AOS ANIMAIS E O DIREITO
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cuidados de higienização e distanciamento até que o 
processo de imunização esteja totalmente concluído.
“Apesar dessa boa notícia, o estado continua com 
alta incidência e a vacinação não impede a 
transmissão da doença por completo. É essencial o 
uso de máscara”, lembrou. Atualmente, apenas as 
macrorregiões Triângulo do Norte e Vale do Aço 
estão na onda amarela do plano Minas Consciente. 
As outras 12 regiões estão na onda vermelha e 
devem adotar medidas mais restritivas para 
contenção da pandemia.
Imunização
  Baccheretti também reforçou que, apesar do 
aumento da incidência da doença, com crescimento 
no número de novos casos confirmados, a procura 
por leitos se mantém estável e a queda de óbitos nos 
grupos já imunizados permite um panorama 
otimista sobre o sucesso da imunização.
“Apesar da incidência aumentando, o número de 
casos aguardando leitos não vem subindo 
proporcionalmente. Percebemos que há uma 
redução proporcional nos óbitos nas idades já 
vacinadas, especialmente com as duas doses, 
mostrando que todas as vacinas são eficazes. 
Lembrando que as vacinas utilizadas nesses grupos 
foram praticamente Coronavac e AstraZeneca, 
tirando qualquer dúvida sobre a eficácia”, 
enfatizou.

consigam vacinar pessoas abaixo de 55 anos, 
lembrando que estamos condicionados à 
distribuição pelo governo federal”, afirmou Fábio 
Baccheretti.
Cautela
  O secretário de Estado de Saúde também enfatizou 
a importância de se manter o uso de máscara, 

atrasadas, conforme essas variáveis.
“A velocidade da vacinação não é a mesma em 
cada município do estado e os grupos não têm o 
mesmo tamanho proporcional. Então, alguns 
municípios provavelmente começarão a vacinar 
antes e outros depois (da data prevista). Há a 
expectativa que ainda em junho alguns municípios 

    Todos os mineiros acima de 18 anos devem 
receber a primeira dose da vacina contra a covid-19 
até outubro deste ano. A expectativa é a de que o 
grupo entre 55 e 59 anos receba a primeira dose 
ainda neste mês de junho; entre 50 e 54 anos, em 
julho; de 35 a 49 anos, em agosto; de 25 a 34 anos, 
em setembro; e de 18 a 24 anos, em outubro. A 
previsão foi anunciada na terça-feira (15/06), pelo 
secretário de Estado de Saúde, o médico Fábio 
Baccheretti, em coletiva à imprensa na Cidade 
Administrativa, em Belo Horizonte. O calendário se 
baseia na previsão de distribuição de doses pelo 
governo federal.
  “A expectativa do Ministério da Saúde é de enviar 
38 milhões de doses para todo o país em junho, 35 
milhões para julho, 68 milhões para agosto, 62,5 
milhões para setembro e 65 milhões para outubro. 
Diante disso e do histórico de que 10% das doses 
vem para a Minas, porque a população mineira 
equivale a cerca de 10% do país, temos essa 
expectativa por faixa etária da vacinação com a 
primeira dose em todo o estado”, explicou o 
secretário de Saúde.
  Ele destacou que o calendário da vacinação em 
Minas depende do cumprimento do cronograma 
apresentado pelo governo federal,  além da 
velocidade da aplicação por parte dos municípios. 
Portanto, as datas podem ser antecipadas ou 

Municípios podem adiantar vacinação em relação ao anúncio do estado.

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

MINAS PREVÊ 1ª DOSE ATÉ OUTUBRO PARA TODOS OS 
MINEIROS ACIMA DE 18 ANOS 

seguir sua essência. Não “descaminhar”.
E o quanto você pode ter sido pseudoadulto, 
pseudossolidário e pseudo-humilde. E, ainda, o 
quanto você não se importou com os outros, 
alienado que estava apenas com suas 
prioridades, ambições e sentimentos.
Quer saber? Pare! E não fique inventando 
inimigos imaginários. Pois ninguém pode afetar 
tanto sua vida quanto você mesmo. Então, 
reflita bem: você está realmente cuidando da sua 
vida?

frustações aos outros.
E, no entanto, às vezes, a culpa pode ter sido 
toda sua:  por  descuido,  por  fa l ta  de 
discernimento, por falta de atenção. Por 
inocente ou inconsequente displicência - com a 
sua própria vida. 
E só então “a sua ficha cai”. E você percebe o 
quanto não teve cuidado com as pessoas que 
mais lhe importam na vida. E o quanto você as 
tratou mal. Ou o quanto você deixou de lutar 
pelo que realmente queria. E, ainda, o quanto 
você não percebeu que era realmente essencial 

Às vezes, é preciso parar.
E olhar, realmente para trás. Então, pensar e 
analisar: cada um de seus passos. E assumir 
todo o roteiro que você escreveu por sua breve 
ou longa vida.
E, então, ter coragem! Ah, e ter muita coragem: 
de assumir que, a maioria absoluta de seus 
passos, foi você quem realmente deu. Foi você a 
mão responsável por tudo que está lhe 
acontecendo hoje. Mais NINGUÉM!
Porque é fácil demais delegar.
Delegar as vicissitudes, os fracassos e as 

@priscillaportoescritora

CUIDE DA SUA VIDA!
@jornalpanetus
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como membros efetivos os deputados Gil 
Pereira (PSD) e Arnaldo Silva (DEM). Os 
suplentes serão os deputados João Magalhães 
(MDB) e Duarte Bechir (PSD).
  Os deputados Betinho Pinto Coelho (SD) e 
Tito Torres (PSDB) representarão o Bloco 
Deputado Luiz Humberto Carneiro como 
efetivos e os deputados Guilherme da Cunha 
(Novo) e Roberto Andrade (Avante), como 
suplentes.
Foram indicados pelo Bloco Democracia e Luta 
os deputados Virgílio Guimarães (PT), como 
efetivo, e Gustavo Santana (PL), como 
suplente.

do secretário que essas obras podem ser 
priorizadas, porém isso se daria a partir da 
aprovação do acordo com a Vale na ALMG. 
Carlos Pimenta criticou a subordinação de todas 
as obras a esse acordo e lembrou que o processo 
legislativo é, por definição, lento, dada a 
necessidade de discussão cuidadosa dos 
assuntos. 

Comissão Extraordinária 
Durante a reunião, também foi comunicada a 
composição da Comissão Extraordinária de 
Energias Renováveis e dos Recursos Hídricos. 
Pelo Bloco Minas São Muitas, foram indicados 

vazamentos no principal canal que leva a água 
do Rio São Francisco para a irrigação da 
produção resultarão na desativação desse canal 
por meses para reparos.
  Além disso, a principal rodovia de acesso à 
área do projeto estaria tão danificada que pouco 
menos de 40 quilômetros levam de quatro a 
cinco horas para serem percorridos. A situação 
dificulta o escoamento da produção e eleva os 
custos de transporte das frutas. Assim, o 
deputado Carlos Pimenta afirmou ter solicitado 
ao secretário estadual de infraestrutura, 
Fernando Marcato, atenção à situação.
  O parlamentar afirmou que recebeu a resposta 

  Sobre os recursos da Vale, os parlamentares 
trataram, em especial, da necessidade de se 
debater a destinação dos R$37 bilhões 
referentes ao acordo do governo estadual com a 
mineradora e que deverão tramitar na ALMG.
  O deputado Arlen Santiago (PTB) falou sobre 
emendas apresentadas por ele para destinar 
recursos para o programa de mobilidade, ou 
seja, para a melhoria da infraestrutura urbana 
dos diferentes municípios mineiros. “Foram 
muitas mortes, além da queda de arrecadação 
em vár ios  munic íp ios ,  por  causa  do 
rompimento da barragem, agora o dinheiro da 
Vale precisa ser usado para reparar um pouco o 
mal causado”, disse.
  Assim, o parlamentar citou várias obras que 
classificou de urgentes, como uma ponte no 
município de São Francisco (Norte) e o 
asfaltamento de rodovias, notadamente nas 
regiões Norte e Noroeste do Estado. Além dos 
recursos da Vale, o deputado também apontou 
que parte do dinheiro pode ser retirado daquele 
reservado para a construção do Anel Rodoviário 
em Belo Horizonte, já que essa obra, ainda sem 
estudos de impacto, deverá demorar a sair do 
papel, em sua avaliação.
  Também o deputado Carlos Pimenta (PDT) 
falou da necessidade de melhoria  da 
infraestrutura urbana e citou como exemplo a 
necessidade de revitalizar a rodovia que liga 
Nanuque (Jequitinhonha/ Mucuri) à divisa com 
o estado de Espírito Santo. Ele considerou 
viável utilizar parte dos recursos do acordo com 
a Vale para esse objetivo, mas considerou que 
algumas obras não podem esperar a tramitação 
desse acordo na ALMG.
  Dentre essas obras urgentes, Carlos Pimenta 
destacou a necessidade de se investir em 
melhorias na região do Projeto Jaiba, área de 
irrigação para cultivo em especial de frutas no 
semiárido mineiro (Norte). Segundo ele, 

ALMG: PRONUNCIAMENTOS TRATAM DE ENFERMAGEM E DE 
INFRAESTRUTURA

Em Plenário, parlamentares defenderam piso salarial para enfermeiros e uso de recursos para estradas e pontes.
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prazo final para sua aplicação. Já na segunda-
feira (dia 14), a Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (ANVISA) aprovou a prorrogação da 
validade da desta vacina por mais 45 dias, sob 
condições de armazenamento de 2º a 8º C. 
Perfeito, mas me deixe entender! O Governo 
Federal adquiriu um lote de vacinas e teria 11 
dias (27 - 16 = 11 dias!) para criar uma logística 
de distribuição e aplicação das mesmas, 
“correndo” o risco de perder sua validade?  
Pelo histórico da vacinação, até a presente data, 
“ capac idade  de  cobe r tu r a  vac ina l  e 
cumprimento de prazos” não tem sido o forte 
deste órgão público. Vamos esperar e aguardar 
que essa ampliação de prazo compensa essa 
incontestável realidade dos fatos.

“Modus Operandi” para matar.  
Fomos recebidos a bala ou suspeitos resistiram 
a prisão! Essas versões já viraram “control C, 
control V” nos boletins de ocorrência (B.O. ou 
relatórios policiais) pelo Brasil a fora.  Nesse 
contexto, dois suspeitos “tombaram em 
confronto” dentro de um carro por POLICIAIS 
MILITARES em Santo Amaro, Zonal Sul de 
São Paulo. Até aí tudo dentro dos conformes, ou 
seja, legítima defesa contra os meliantes 
armados. Só que...!? Um vídeo flagrou algo 
bem diferente: uma execução a “queima-
roupa”. Sem qualquer reação e sem chance de 
defesa, um “suspeito” foi alvejado com 27 tiros, 
o outro com 23. Para piorar, se já não bastasse, o 
registro no Departamento de Homicídios 
descreveu “não se verifica aparente ilegalidade 
na conduta dos policiais” e que teriam agido em 
“legítima defesa”. Já a Secretaria de Segurança 
Pública (SSP) e a Ouvidoria da Polícia 
analisaram as imagens e declararam que a “ação 
é investigada” pela Corregedoria da PM e pala 
Polícia Civil, afirmando (tão somente) “haver 
suspeitas de execução”. Faz sentido, foram 
apenas 50 tiros! O advogado Ariel de Castro 
Alves, especialista em direitos humanos e 
segurança pública pela PUC-SP e membro do 
Grupo Tortura Nunca afirmou que, "pelas 
imagens, apenas os PMs efetuam disparos." 
Como tudo está sob suspeitas, indícios e o 
movimento “Vidas Negras Importam” não se 
manifestou, tudo não deve ser lá muito 
questionado. Acredito eu!

Gregório de Matos, in memoriam
Comentários, sugestões, críticas ou aviso de 
notificação extrajudicial: (31) 9.8880-3046    

Quem se propõe a ser “pai de filho feio”
A Expressão “filho feio não tem pai” é dita 
quando alguém pratica um ato negativo e não se 
responsabiliza por ele. Nesse sentido a troca de 
acusações  cont inuam.  USA ( também 
conhecido como Estados Unidos da América) e 
China tentam “empurrar um para o outro” a 
paternidade do Coronavírus. O presidente Joe 
Biden (USA) ordenou investigação sobre sua 
origem: propagou-se pelo contato animal-
homem num mercado chinês ou por um 
acidente no Instituto de Virologia de Wuhan? 
Por sua vez os chineses contra-atacaram. Por 
que não nos USA? Os segredos do Fort Detriok 
(de pesquisas biomédicas do Exército). Já 
ocorreram falhas de descarte, em 2019, nos 
protocolos de descarte de testes com bactérias e 
vírus, afirmam os chineses. Fica a certidão de 
nascimento incompleta!

Segredos palanqueanos: essa é novidade! 
Já ouvi falar em segredos Palacianos, mas 
segredos Palanqueanos é a primeira vez. 
Exército determinou sigilo de 100 anos 
(conforme dispositivo da Lei de Acesso à 
Informação – LAI) sobre os documentos 
relacionados ao processo administrativo sobre 
a participação do General e ex-Ministro da 
Saúde em ato político de apoio ao nosso 
messiânico Presidente. Alegação: por conter 
informações pessoas e que tal “documentação é 
de acesso restrito aos agentes públicos 
legalmente autorizados e à pessoa a que ela se 
referir (grifo nosso)". Então um “agente 
público” não pode responder “publicamente” 
sobre seus atos? Tudo isso por causa de uma 
“subidinha” num palanque. Imagina se o Brasil 
um dia entrar em guerra.

Corra que o prazo tá correndo...
Provavelmente, inspirado no jargão de um 
determinado apresentador de TV: loucura, 
loucura, loucura! O Ministério da Saúde 
confirmou que 3 milhões de doses da vacina da 
Janssen (da farmacêutica Johnson & Johnson) 
deverá chegar ao Brasil na quarta-feira, dia 16 
de junho e com prazo de validade, até então, era 
para o dia 27 de junho, ou seja, dia 27 seria o 

^
LÍNGUA!  

Ligue e peça já!

(31)98566-4576

@jornalpanetus@jornalpanetus

VEM VACINA: MINISTÉRIO 
RECEBE DO BUTANTAN 1 

MILHÃO DE DOSES DE VACINA
Butantan vai acelerar produção de mais 10 milhões de doses.

1 milhão. 
  Segundo informações do Instituto Butantan, o 
envase da matéria-prima foi iniciado no dia 27 e 
terminou na madrugada do dia 30. Parte das 
doses já envasadas está em outras etapas do 
processo produtivo, como inspeção de controle 
de qualidade. O Butantan informou, ainda, que 
até o fim de junho receberá um novo lote de 6 
mil litros de IFA para a produção de mais 10 
milhões de doses.
  Ainda de acordo com o Butantan, com a 
entrega de hoje, já foram fornecidas ao PNI  
50,012 milhões de doses desde 17 de janeiro, 
quando o uso emergencial do imunizante foi 
aprovado pela Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa).

  O Instituto Butantan entregou na quarta-feira 
(16/06), ao Ministério da Saúde um lote de um 
milhão de doses da vacina CoronaVac contra 
covid-19. Essa remessa é parte das 5 milhões de 
doses previstas para serem liberadas ao longo 
do mês de junho para o Programa Nacional de 
Imunizações (PNI). As doses entregues na 
quarta já contemplam o segundo contrato 
firmado com o Ministério da Saúde, de 54 
milhões de vacinas. O primeiro, de 46 milhões, 
foi cumprido no dia 12 de maio.
  O novo lote de 5 milhões de doses está sendo 
produzido a partir dos 3 mil litros de ingrediente 
farmacêutico ativo (IFA) recebidos no dia 5 de 
maio. Desse total, já houve a liberação de 2,8 
milhões de vacinas desde o dia 11, quando 
foram entregues 800 mil doses e, no dia 14, mais 
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@jornalpanetus Decreto foi enviado nesta quarta-feira (16/6) para deliberação na Assembleia Legislativa.

9 8889-1187 

@lokauai

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

calamidade pública.

Histórico
  O estado de calamidade em função da pandemia 
da covid-19 foi decretado pela primeira vez em 
março do ano passado, em todo o estado, com 
prazo até 31 de dezembro de 2020. Esse prazo foi 
prorrogado para 30 de junho de 2021 com 
aprovação da Assembleia Legislativa em fevereiro 
de 2021.
   As medidas de enfrentamento da pandemia vêm 
sendo adotadas pela conjugação de esforços de 
todos os Poderes e órgãos do Estado, da sociedade 
civil e da iniciativa privada. As ações do Estado 
têm se estendido a diversos setores das políticas 
públicas, especialmente os de Biossegurança, 
Saúde, Assistência social, Educação, Segurança e 
acompanhamento das atividades socioeconômicas.

combate à pandemia, já que Minas apresenta 
realidades sociais, econômicas e estruturais muito 
distintas. O texto também lembrou que a grande 
mobilidade de pessoas e de cargas por intermédio 
de inúmeros entroncamentos entres as malhas 
viárias nacionais contribui para a disseminação da 
doença.
“Somado a esses fatores, a estação de inverno 
revela-se período naturalmente suscetível para a 
expansão e o aumento da gravidade das doenças 
respiratórias em diversas faixas de idades e 
comorbidades”, afirma o texto enviado pelo 
governador.
  A mensagem foi acompanhada, por meio 
eletrônico, de ofício do secretário de Estado de 
Saúde e da respectiva Nota Técnica do Centro de 
Operações de Emergência em Saúde (Coes 
Minas), que sugerem a manutenção do estado de 

Saúde e de transferência de pacientes entre as redes 
locais e regionais de assistência à saúde pública.
  “Apesar de tudo o que já se sabe sobre o 
coronavírus e a covid-19 nas searas das Ciências e 
das políticas públicas em todo o planeta, o atual 
contexto da pandemia e de suas repercussões 
humanitárias, sociais, econômicas, gerenciais, 
financeiro-orçamentárias e de cautela em 
biossegurança nos impõem a necessidade de 
prorrogação do estado de calamidade pública até 
31 de dezembro de 2021”, afirmou o governador, 
no texto enviado à ALMG.
  O decreto ressalta ainda que a extensão do 
território do estado exige medidas específicas de 

   O governador Romeu Zema enviou, nesta 
quarta-feira (16/06), para deliberação na 
Assembleia Legislativa, o decreto que prorroga até 
o dia 31 de dezembro de 2021 o estado de 
calamidade pública em função da pandemia da 
covid-19 em Minas Gerais.
  Conforme o texto, que será analisado pelos 
deputados, informações da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MG) mostram que os índices de 
contaminação pela doença continuam crescentes, 
embora de modos diferenciados, em todo o 
território de Minas Gerais. O pedido lembrou 
também que ainda há riscos em relação à 
capacidade de atendimento do Sistema Estadual de 

MINAS QUER PRORROGAR VIGÊNCIA DO ESTADO DE CALAMIDADE
PÚBLICA PELA PANDEMIA DA COVID-19 ATÉ DEZEMBRO

@jornalpanetus@jornalpanetus

feito em até 84 vezes.
  Vale lembrar que as reduções se aplicam somente aos 
juros e multas aplicados sobre a inadimplência, estando 
preservado o valor do imposto devido aos cofres 
públicos.
Outras ações
  O Renda Minas também coordenado pela Sedese, é 
outra medida para prover renda emergencial para 
famílias em situação de extrema pobreza, como 
complemento ao auxílio emergencial do governo 
federal.
Em 2020, o Governo do Estado atendeu 972.473 
famílias, totalizando mais de R$ 321 milhões em 
transferências às famílias cadastradas no CadÚnico
  O Renda Minas, inclusive, substituiu outra iniciativa da 
atual gestão, o programa Bolsa Merenda. Com ele, 
durante seis meses, mais de 370 mil alunos da rede 
estadual de ensino em situação de extrema pobreza e 
pobreza foram beneficiados, com mais de R$ 93 milhões 
repassados às famílias.
  O governador Romeu Zema também anunciou diversas 
medidas para amenizar os impactos econômicos 
provocados pela pandemia e prestar assistência às 
famílias em situação de vulnerabilidade. Entre elas está, 
por exemplo, a suspensão de cortes no fornecimento de 
água e luz a pessoas de baixa renda, cadastradas como 
consumidores de Tarifa Social na Cemig e na Copasa. 
  Além disso, a extensão do auxílio emergencial do 
governo federal, em 2021, foi um dos pleitos do 
Governo de Minas, que mantém diálogo constante com 
representantes de todos os poderes, sobre o cenário da 
pandemia no estado.

    O Governo de Minas Gerais publicou, na terça-feira 
(15/06), no Diário Oficial do Estado, o decreto que 
regulamenta o auxílio emergencial do Governo de 
Minas, no valor de R$ 600, para famílias mineiras em 
situação de extrema pobreza. A ação faz parte do projeto 
Recomeça Minas, proposta da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) que foi aprovada pelo 
governador Romeu Zema em (21/06). 
  O auxílio tem por objetivo amenizar os impactos 
econômicos para a população mais prejudicada pela 
pandemia de covid-19. A expectativa é a de que sejam 
beneficiadas mais de 1 milhão de famílias com renda per 
capita familiar mensal de até R$ 89 - cadastradas no 
CadÚnico até 02/05.
  O benefício será pago exclusivamente ao responsável 
familiar cadastrado no CadÚnico e em parcela única, até 
01/08, conforme a previsão.
  No Estado, a Secretaria de Desenvolvimento Social 
(Sedese) coordena a ação e, neste momento, está 
finalizando os trâmites necessários à contratação de 
instituição financeira que irá executar o pagamento. O 
calendário de saque ainda será definido.
Origem
  O recurso para o pagamento do auxílio virá do 
programa de renegociação de dívidas de empresas, 
aprovado pelo Governo de Minas, neste ano, no 
Conselho Nacional de Política Fazendária (Confaz).
O Refis alcança todos os débitos de ICMS, em aberto ou 
parcelados, inscritos ou não em dívida ativa, registrados 
até dezembro de 2020. Com a adesão, empresas passam 
a ter descontos de até 90% nos juros e multas de suas 
dívidas tributárias, com parcelamento que poderá ser 

R$ 600: MINAS REGULAMENTA 
AUXÍLIO PARA POPULAÇÃO EM 

EXTREMA POBREZA
Decreto foi publicado no Diário Ocial do Estado na terça-feira (15/06).
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obrigatórias, possuem vida útil cada vez mais longa, 
não comprometendo a segurança dos usuários”.
  Outro ponto considerado no parecer é o fato de 
haver, na Capital, uma portaria expedida pela 
Prefeitura de Belo Horizonte, em março de 2020, 
que concede permissão para que veículos utilizados 
como táxis circulem por até sete anos.
O projeto segue, agora, para a apreciação do 
Plenário em 1º turno.
Requerimentos 
  A comissão ainda acatou uma série de 
requerimentos com pedidos de providências, 
endereçados a diversos órgão do Estado, com 
variadas solicitações. Entre os pedidos, dois 
propostos pelo deputado Cleitinho Azevedo 
(Cidadania), ambos destinados ao governador e ao 
Departamento de Trânsito (Detran/MG).
  As solicitações são para que, devido à pandemia de 
Covid-19, o Detran suspenda o prazo para 
renovação das Carteiras Nacionais de Habilitação 
(CNH) e das Autorizações para Conduzir 
Ciclomotor (ACC), assim como interrompa a 
exigência  do Certificado de  Registro  e 
Licenciamento de Veículo (CRLV) atualizado no 
exercício de 2021.

    A Comissão de Transporte, Comunicação e Obras 
Públicas da Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), em reunião realizada nesta terça-feira 
(15/06), acatou parecer de 1º turno favorável ao 
Projeto de Lei (PL) 2.525/21, do deputado Betinho 
Pinto Coelho (Solidariedade). 
  A proposição foi relatada pelo deputado Charles 
Santos (Republicanos), que opinou pela aprovação 
na forma original, já endossada também pela 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ). O projeto 
altera o artigo 23º da Lei 15.775, de 2005, elevando 
o prazo de vida útil dos veículos utilizados como 
táxi especial metropolitano, que passa de 5 para 7 
anos.
  Em sua justificativa, o autor ressalta que o PL 
objetiva minimizar as dificuldades que os taxistas 
têm enfrentado, devido à piora do cenário 
econômico, agravado pela pandemia de Covid-19, 
redução de passageiros e concorrência com 
aplicativos de transporte.
  No texto acatado, o relator endossa essa visão do 
autor, destacando ainda, que, com a evolução da 
indústria automobilística, os veículos foram 
aprimorados e, “desde que tenham manutenção 
adequada e sejam realizadas as vistorias periódicas 

MINAS: PROJETO AMPLIA PARA SETE ANOS PRAZO DE VIDA ÚTIL 
DE TÁXIS

Deputado solicita que o Detran suspenda o prazo para renovação das Carteiras Nacionais de Habilitação (CNH).

@jornalpanetus

  A CPI também aprovou a quebra de informações 
bancárias e fiscais do sócio-administrador da 
empresa Vitamedic Indústria Farmacêutica, Jose 
Alves Filho. Segundo Randolfe, junto com a 
Apsen, a Vitamedic foi líder de venda do 
chamado kit covid, composto por medicamentos 
sem eficácia comprovada contra covid-19. "A 
venda do vermífugo ivermectina saltou de R$ 
44,4 milhões em 2019 para R$ 409 milhões no 
ano passado, alta de 829%. No caso da cloroquina 
e hidroxicloroquina, indicados para malária e 
lúpus, a receita subiu de R$ 55 milhões para R$ 
91,6 milhões no mesmo período, segundo 
levantamento do Sindicato da Indústria de 
Produtos Farmacêuticos – Sindusfarma - com 
base nos dados da consultoria IQVIA", afirmou o 
senador.
PGR
  Outra decisão dos senadores foi pedir à 
Procuradoria-Geral da República que forneça à 
CPI a relação de procedimentos e processos 
instaurados que envolvam o ex-ministro da Saúde 
Eduardo Pazuello.  Esse requerimento, 
apresentado pelo relator da CPI, senador Renan 
Calheiros (MDB-AL), também solicita as cópias 
integrais dos autos que existam sobre Pazuello.

beneficiaram com o aumento nas vendas de 
medicamentos como hidroxicloroquina e 
ivermectina durante a pandemia também estão na 
lista.
Nomes
  Com o laboratório farmacêutico Apsen citado 
em documentos recebidos pela CPI, que mostram 
mensagens do Ministério das Relações Exteriores 
junto ao governo indiano, o presidente e a diretora 
do laboratório, Renato Spallicci, e Renata Farias 
Spallicci, respectivamente, tiveram as quebras de 
sigilo aprovadas.
  Também deve ter os sigilos telefônico, fiscal, 
bancário e telemático quebrados o sócio da 
Precisa Medicamentos, Francisco Emerson 
Maximiano. A empresa intermediou a negociação 
entre a Bharat Biotech e o Brasil para a aquisição 
da vacina pela Covaxin. Ao justificar o 
requerimento, o vice-presidente do colegiado, 
senador, Randolfe Rodrigues (Rede-AP), 
argumenta que documentos recebidos pela 
comissão apontam que a Precisa recebeu R$ 500 
milhões do contrato de R$ 1,6 bilhão fechado 
pelo governo brasileiro com o laboratório 
indiano. Isso representa um terço do valor total 
previsto no documento assinado no final de 
fevereiro.

Carlos Wizard, estão entre os alvos. Senadores da 
comissão suspeitam que ele integre um "gabinete 
paralelo" de aconselhamento do governo em 
assuntos relacionados à pandemia da covid-19.
  Executivos de empresas farmacêuticas que se 

  Os senadores que integram a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) da Pandemia 
aprovaram, nesta quarta-feira (16/06), diversas 
quebras de sigilo telefônico, telemático, fiscal e 
bancário. Desta vez, cinco empresários, entre eles 

CPI DA PANDEMIA APROVA QUEBRAS DE SIGILO DE CINCO 
EMPRESÁRIOS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO

O LOTEAMENTO CAMINHO DOS BANDEIRANTES, representado por sua 
proprietária Olga Tukoff, por determinação da Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna público o 

requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente ao LOTEAMENTO DO 
SOLO PARA FINS EXCLUSIVA OU PREDOMINANTEMENTE 

RESIDENCIAIS, Classe  1 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por 
0meio do processo SEMMADS n  5510/2020, para a atividade   04 - 01 - 4  -    

LOTEAMENTO DO SOLO PARA FINS EXCLUSIVA OU 
PREDOMINANTEMENTE RESIDENCIAIS, localizado na sede do município   

de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e  
demais documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos 

interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.   
Mariana 10/06/2021

os cantos do País.” Para ela, é preciso pensar 
numa política de renda permanente que 
considere esse novo mapa social.

a cerca de 2 milhões de famílias. “Esses 15 
meses de pandemia empobreceram ainda mais 
a população e a fome é uma realidade em todos 

reformulação prevista pelo governo, esse valor 
iria para R$ 310.
Pelos planos do Ministério da Cidadania, o 
benefício Alimenta Brasil tem como público 
alvo 1,3 milhão de famílias de agricultores 
familiares que participam do Bolsa Família. O 
novo  p rog rama  t r a t a  da  p rodução  e 
comercialização de alimentação saudável. Um 
b e n e f í c i o  v o l t a d o  p a r a  e s t i m u l a r  o 
desenvolvimento da capacidade produtiva dos 
agricultores familiares. Os recursos previstos 
para chegar a essas famílias no período de 
2022/2023 é de R$ 554,1 milhões. Uma das 
pendências ainda em análise para o Alimenta 
Brasil é a necessidade de criação de um sistema 
para gerir essa nova modalidade de benefício.
  Para o auxílio creche em estudo, o pré-
requisito é que um dos pais seja o responsável 
por prover todas as necessidades dos filhos e 
que não consiga vaga na rede pública. O 
governo prevê um custo de R$ 300 milhões para 
100 mil vagas em 2022. Se o beneficiário 
conseguir matrícula na rede privada, o auxílio 
será de R$ 250, condicionado à matrícula. Se 
não conseguir, o auxílio será de R$ 100 por mês 
para pagar uma cuidadora. Esse é um incentivo 
considerado estímulo para que a pessoa procure 
um emprego.
  A diretora institucional da Rede Brasileira de 
Renda Básica, Paola Carvalho, chama atenção 
para a fila de espera do  Bolsa Família, que, 
antes mesmo dos efeitos da pandemia, chegava 

   A reformulação do programa Bolsa Família – 
que recebeu o nome provisório de Renda 
Cidadã – prevê um benefício médio em torno de 
R$ 250 e um custo total de R$ 51,51 bilhões 
para 2022, segundo dados mais recentes do 
Ministério da Cidadania.
  O governo quer engatilhar o Bolsa Família 
reforçado depois da nova prorrogação do 
auxílio emergencial por mais três meses. A 
prorrogação do auxílio dá mais tempo para o 
ministério e a equipe do ministro da Economia, 
Paulo Guedes, acertarem os ponteiros sobre os 
detalhes do alcance do programa diante da 
res t r ição fiscal  apontada pela  equipe 
econômica.
  A linha de extrema pobreza vai subir para R$ 
95 (hoje, é R$ 89) e a linha de pobreza, para R$ 
190 (hoje, R$ 178). A meta é que o programa 
reformulado alcance 16,7 milhões de famílias 
em 2022, um incremento de 1,9 milhão de 
famílias.
  A nova estrutura de benefícios deverá ser 
composta de ajuda à primeira infância (de zero a 
6 meses) e benefício variável para crianças de 3 
anos a jovens de 21 anos, com valor de R$ 105 
por pessoa e limite máximo de 5 pagamentos 
por família. No caso da primeira infância, a cota 
é dobrada. Está previsto ainda um benefício 
cidadania com valor mínimo de R$ 10 por 
pessoa, com cálculo caso a caso. No modelo 
atual, uma família com pai, mãe e quatro filhos 
(20, 16, 12 e 2 anos) receberia R$ 235. Pela 

BENEFÍCIO: NOVO BOLSA FAMÍLIA PREVÊ PAGAMENTO MÉDIO 
DE R$ 250

Nome provisório do benefício será Renda Cidadã.
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Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal

  Com a pior seca dos últimos 91 anos e os 
reservatórios nos níveis mais baixos das últimas 
décadas, o MME (Ministério das Minas e 
Energia) também prepara uma MP para 
p a v i m e n t a r  o  c a m i n h o  d e  m e d i d a s 
emergenciais que podem ser necessárias para 
um cenário de agravamento da crise hidrológica 
ainda no segundo semestre deste ano.
Bolsonaro, no entanto, avalia adiar a assinatura 
deste novo texto. Para aliados do presidente, a 
iniciativa pode gerar desgaste político e até 
comprometer a privatização da Eletrobras.

o relator da matéria, senador Marcos Rogério 
(DEM-RO), afirmou que não tem a intenção "de 
fazer modificação que apresente ruptura com os 
pontos acrescidos pela Câmara".
Além disso, líderes do Congresso querem 
preservar mudanças na MP da Eletrobras 
aprovadas pela Câmara.
Segundo entidades ligadas ao setor elétrico e à 
indústria, os jabutis na MP de privatização da 
Eletrobras devem custar R$ 41 bilhões ao 
consumidor brasileiro. Esse valor seria 
suficiente para elevar em 10% a conta de luz.

"Eu sei que você é sindicalista. Esse discurso, 
não  vou  ace i t a r  aqu i  d i scu t i r  sobre 
privatização", respondeu ainda Bolsonaro.
  O presidente também afirmou que "quase tudo 
o que é público" é levado "para a corrupção". 
Bolsonaro citou modificações feitas pelo seu 
governo na Caixa Econômica, Usina de Itaipu e 
Ceagesp (Companhia de Entrepostos e 
Armazéns Gerais de São Paulo).
"Agora, o pessoal que é contra a privatização, 
está de brincadeira. Se eu sair daqui, voltar o 
PT...", disse Bolsonaro.
Durante a tramitação na Câmara, a MP foi 
alterada e recebeu jabutis (nome dado a 
emendas sem relação com o texto original dos 
projetos de lei).
  O texto que está no Senado prevê, por 
exemplo, a compra de 6.000 MW (megawatts) 
de usinas que devem ser instaladas nas regiões 
Nordeste, Norte e Centro-Oeste.
  A MP da Eletrobras precisa ser votada até 22 
de junho para não perder a validade. Se caducar, 
será a terceira vez, desde o governo Michel 
Temer (MDB), que o projeto vai para a gaveta.
  Na sinalização de um acordo para salvar a MP, 

  O presidente Jair Bolsonaro (sem partido) 
disse na quarta-feira (16/06) que haverá um 
"caos energético" no Brasil sem a aprovação da 
MP (medida provisória) que abre caminho para 
a privatização da Eletrobras.
"Se não privatizar, tem um caos no sistema 
energético no Brasil", disse o presidente a 
apoiadores em frente ao Palácio do Alvorada. A 
fala foi divulgada por uma página bolsonarista 
no Youtube.
  A MP está na pauta do Senado desta quarta. O 
texto define que a privatização da Eletrobras se 
dará por meio de um aumento do capital social 
da empresa, com a emissão de ações ordinárias, 
de forma a diluir a participação da União na   
empresa.
Bolsonaro foi questionado por um dos 
presentes no Alvorada sobre a privatização. 
"Você não vai deixar aprovar não, né?", disse o 
apoiador, que também perguntou sobre 
possível aumento no valor da conta de energia 
com a medida.
"Você sabe o imposto que paga na tua cidade, de 
luz. Não sabe? Então não discuta comigo", 
disse o presidente.

SE NÃO PRIVATIZAR, TEM UM CAOS ENERGÉTICO, DIZ 
BOLSONARO SOBRE ELETROBRAS

Presidente arma que quase tudo o que é público é levado para a corrupção.

EXCELENTES
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de Águas) e ao Ibama (Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis).
  O governo também quer um programa de 
deslocamento do consumo de energia nos 
horários de pico. A medida pode começar em 
julho e incluir consumidores residenciais, além 
da indústria.

consciente da água e da energia.
  Diante da crise hídrica, o governo prepara uma 
medida provisória. O plano prevê dar plenos 
poderes a um grupo interministerial de 
monitoramento da crise hídrica para que ele 
decida sobre a vazão de água nos reservatórios 
das hidrelétricas.
  Hoje esse papel cabe à ANA (Agência Nacional 

preocupante, ele apresentou as ações contra o 
risco de apagão. Entre elas, a flexibilização de 
restrições hidráulicas nas bacias dos rios São 
Francisco e Paraná; aumento da geração térmica 
e da garantia do suprimento de combustível para 
essas usinas; aumento da importação de energia 
da Argentina e do Uruguai, antecipação obras de 
transmissão, além de campanha de uso 

   O diretor-geral da Aneel (Agência Nacional de 
Energia Elétrica), André Pepitone, disse na terça-
feira (15/06) que a bandeira vermelha, a mais 
cara cobrada sobre a conta de luz, deverá subir 
mais de 20%.
  Em meio ao baixo nível dos reservatórios de 
água, usinas térmicas são acionadas e isso afeta o 
consumidor por meio da bandeira tarifária 
cobrada sobre a conta de luz. Em junho, já está 
vigente a bandeira vermelha nível 2, a mais cara, 
que cobra R$ 6,24 para cada 100 kWh 
(quilowatts-hora) consumidos.
  A agência discutia elevar essa cobrança para R$ 
7,57 a cada 100 kWh. “Mas, com certeza, deve 
superar isso”, declarou Pepitone em audiência 
pública na comissão de Minas e Energia da 
Câmara para discutir a crise hídrica.
  Ele afirmou ainda que a decisão deverá ser 
comunicada em junho. Pepitone ressaltou que o 
aumento se deve ao pagamento do uso das usinas 
térmicas, cuja geração de energia é mais cara.
O acionamento das usinas termelétricas deverá 
gerar um custo adicional de R$ 8,99 bilhões neste 
ano. Desse total, R$ 4,3 bilhões já foram gastos 
até abril.
I"sso vai ter um impacto na tarifa de 5%," disse 
Pepitone. Parte desse custo será transferido para 
2022, mas os consumidores livres já pagarão em 
2021.
  Durante o debate, o diretor-geral do ONS 
(Operador Nacional do Sistema Elétrico), Luiz 
Carlos Ciocchi, disse que estão sendo adotadas 
medidas para que não haja risco de racionamento 
de energia neste ano.
“Não teremos nenhum problema de energia ou de 
potência ao final de novembro de 2021, quando 
começa a estação chuvosa”, afirmou Ciocchi.
  Apesar de reconhecer que a situação é 

BOLSO DO USUÁRIO: CONTA DE LUZ DEVE SUBIR COM REAJUSTE 
ACIMA DE 20% NA BANDEIRA VERMELHA

Por causa da seca, governo conta com uso de usinas térmicas, que são mais caras.
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dica @lelebeautyocial
MÁSCARA BLACK - FOREVER LISS

A MÁSCARA INTENSIVE BLACK FOREVER LISS tem o papel fundamental de 
devolver a pigmentação de forma gradativa dos os pretos e escuros reavivando a 

cor dos os ao mesmo tempo em que hidrata e nutre. É possível ter os seus 
cabelos pretos ou em tons escuros de volta em poucos minutos, além do brilho 

extremo aos os! Compatível com outras químicas, principalmente progressivas.
Queratina Vegetal: Recupera o brilho perdido, renova e hidrata todo o cabelo 

agredido.
Óleo Castanha do Pará: Repara danos e devolve o brilho natural. Indicado cabelos 

danicados, secos, opacos e quimicamente tratados. Nutre e hidrata 
profundamente os os. Intensica a cor de cabelos escuros.

D'Pantenol: Oferece Hidratação Máxima nos os proporcionando maciez, 
conduzindo brilho e reavivando a cor dos os.

Que sorte a minha ❤ �

Weregan Pereira está com Jaianny Anacleto.❤� Amai a vossos inimigos, bendizei os que vos 
maldizem, fazei bem aos que vos odeiam, e orai pelos 
que vos maltratam e vos perseguem; para que sejais 

lhos do vosso Pai que está nos céus. ❤�

Gustavo Gomides está em Mariana.

Clássico de futebol society em Mariana!!
(7) Newell’s old boys x (6) Meia boca Júnior

Jogo sem arbitragem e com vitória dos Newell’s

DJ Vh passando pela nossa coluna social!

Dia 18 é aniversário do nosso querido Matheus Ferreira!
Que Deus continue te abençoando sempre e iluminando

seus caminhos! Amamos você!

Nosso amigo Édem Eustáquio aniversariou na última 
quarta, 16. Nós da redação e também toda a equipe da 

Comunicação da prefeitura desejamos muitas felicidades! 

Esbanjando beleza por aqui, Alessandra!


